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Глава государства ознакомился 
с проектами важных объектов 
Кызылординской области

“Avrupa’nın bütünleşmesi ancak 
Türkiye’nin Birliğe tam üyeliğiyle 
tamamlanacaktır”

Стр. 2

4. Sayfa

Bakan Fidan, Ekonomik İşbirliği Teşkilatı Dışişleri 
Bakanları 27. Toplantısı’nda konuşması

 Т‰ркістанда  облыстыњ 5 жыл 
толуына  орай,  «¦лттыќ  б±йым – 

±лт м±расы» байќауы µтті 

Üzümlü'nün 
Bayırbağ köyünde 
su kuyusu açılarak 

evlerin içme su 
şebekesine takviye 

yapıldı

НАШ ПРАЗДНИК!

8. Sayfa 8. Sayfa

6-бет

Философия жизни устами 
поэта

На прошлой 
неделе в Доме 
писателей 
отметили ве-
ковой юбилей 
талантливого 
поэта, журна-
листа, обще-
ственного дея-
теля Абдулхай 
Рози...

Стр. 10

Стр. 9

Светлая и добрая 
память о прекрасном 
человеке останется            
в наших сердцах

Стр. 10
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Как доложил аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев, 
терминал будет построен 
за счет частного спонсора, 
а затем передан в государ-
ственную собственность. 
Стоимость проекта состав-
ляет 20 миллиардов тенге. 
Из них 15,7 миллиарда тенге 
выделил спонсор. Из мест-
ного бюджета на строитель-
ство внешней инженерно-
к о м м у н и к а ц и о н н о й 
инфраструктуры направлено 
4,3 миллиарда тенге.

В аэропорту, соответству-
ющем международным стан-
дартам, будут созданы все 
условия для обслуживания 
пассажиров. Новый терми-
нал будет сдан в следующем 
году. После ввода объекта 
воздушная гавань сможет 
обслуживать 250 человек в 
час. Увеличится количество 
авиарейсов по различным 
направлениям.

Наряду с этим аким обла-
сти отметил, что в Кызылор-
де в конце текущего года бу-
дет построен современный 
автовокзал, а также ведется 
капитальный ремонт желез-
нодорожного вокзала.

Главе государства доло-
жили о ходе строительства 
автодороги Кызылорда – 
Жезказган. На сегодняш-
ний день из 216 километров 
трассы, проходящих по тер-
ритории Кызылординской 
области, завершено 104 ки-
лометров.

Президенту также со-
общили о том, что участок 
международной трассы За-
падная Европа – Западный 
Китай от города Кызылорды 
до границы Актюбинской об-
ласти (566 км) планируется 
перевести в I-ую категорию 
с четырехполосным движе-
нием. Разработка соответ-
ствующей проектно-сметной 
документации начнется в 
следующем году.

Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что имеющаяся до-
рога очень узкая, поэтому 
следует незамедлительно 
начать работы по ее рас-
ширению. Президент пору-
чил первому заместителю 
Премьер-министра Роману 
Скляру взять вопрос на кон-
троль.

Затем Президенту был 
представлен проект новой 
теплоэлектроцентрали горо-

да Кызылорды.
В прошлом году мини-

стерство энергетики подпи-
сало соглашение с турецкой 
компанией Aksa Enerji Uretim 
AS о строительстве новой 
парогазовой установки в об-
ластном центре. Мощность 
новой ТЭЦ, возводимой за 
счет иностранных инвести-
ций, составит 240 МВт элек-
троэнергии и 277 Гкал в час 
тепловой энергии. Плановая 
стоимость проекта – 215 
млрд тенге.

По словам акима области, 
подготовка к строительству 
идет полным ходом. Тепло-
электроцентраль будет вве-

дена в эксплуатацию до кон-
ца 2025 года. Она позволит 
полностью обеспечить по-
требности местных жителей 
в тепле и электроэнергии, а 
избыток поставлять в другие 
регионы.

Действующая ТЭЦ была 
построена в 1964 году, уро-
вень износа основного и 
вспомогательного оборудо-
вания на ней достиг 90 %. 
Помимо этого, в модерниза-
ции нуждается почти полови-
на теплосетей города, общая 
протяженность которых со-
ставляет 207,7 километра.

Ознакомившись с проек-
том, Касым-Жомарт Токаев 
отметил его важность для 
укрепления энергетической 
безопасности страны. Он 

поручил Правительству и 
акимату ввести ТЭЦ в экс-
плуатацию в установленные 
сроки.

Зместитель акима Кызы-
лординской области, спе-
циальный представитель 
Президента Республики Ка-
захстан на комплексе «Байко-
нур» Кайрат Нуртай доложил 
Главе государства о ситуа-
ции в городе Байконуре. Как 
подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев, для обеспечения 
социально-экономического 
развития населенного пун-
кта необходимо тесно взаи-
модействовать с российской 
стороной.

Президент Касым-Жомарт 
Токаев посетил село имени 

Наги Ильясова
Рабочая поездка Главы государства 

Касым-Жомарта Токаева в Кызылордин-
скую область началась с посещения села 
имени Наги Ильясова Сырдарьинского 
района.

Қазақстанның Еңбек Ері, основатель товарищества 
«Абзал и К» Абзал Ералиев доложил Президенту о том, 
что его компания успешно функционирует и вошла в чис-
ло ведущих аграрных структур региона. Он отметил, что 
благодаря эффективной деятельности предприятие вно-
сит весомый вклад в развитие родного края.

Президент осмотрел центральную площадь и спортив-
ный комплекс, построенные при поддержке товарищества 
«Абзал и К».

В спорткомплексе местные жители могут заниматься 
футболом, волейболом, настольным теннисом и борьбой. 
Здесь Глава государства побеседовал с юными сельча-
нами.

– Нужно заниматься спортом. Это особенно необхо-
димо для того, чтобы наша молодежь росла здоровой и 
сильной. Будущее Казахстана – в ваших руках. Если под-
растающее поколение будет здоровым, то и государство 
будет крепким. Ваша земля дала много сильных спор-
тсменов. Уверен, в будущем здесь будет воспитано еще 
немало чемпионов, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Затем Президент встретился с сельскими труженика-
ми на «Аллее труда», которая была построена в прошлом 
году. Глава государства отметил, что уделяет большое 
внимание развитию Кызылординской области.

По его словам, в нынешней сложной геополитической 
ситуации очень важно сохранять единство и самоотвер-
женно трудиться во имя процветания Казахстана.

– Действительно, люди труда сегодня очень нужны 
нашему народу. И нам, прежде всего, следует с должным 
уважением относиться к ним. Я поддерживаю вас, ведь 
вы продолжаете путь знаменитого казахского рисовода 
Ибрая Жакаева, – сказал Президент.

Сельчане поблагодарили Президента за особое вни-
мание к состоянию аграрной отрасли и неизменное со-
действие со стороны государства. В частности, местные 
аграрии с энтузиазмом восприняли новость о создании 
министерства водных ресурсов. Также было отмечено, 
что в селе созданы комфортные условия для подрастаю-
щего поколения, молодые специалисты успешно трудоу-
страиваются.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что молодые люди 
должны быть трудолюбивыми, внимательными, патрио-
тичными, и пообещал и впредь оказывать им поддержку.

– В селе созданы благоприятные условия для жизни 
и работы молодежи. Необходимо, чтобы таких сел было 
больше. Для этого у нас имеются потенциал и возможно-
сти. Когда я встречаюсь с предпринимателями, я всегда 
призываю их инвестировать в села и помогать им разви-
ваться. Село имени Наги Ильясова должно служить при-
мером и для других населенных пунктов. Я думаю, что 
другие области также будут развивать аулы, – сказал 
Глава государства.

Глава государства ознакомился с проектами 
важных объектов Кызылординской области
Президент Касым-Жомарт Токаев был про-

информирован о строительстве нового пасса-
жирского терминала аэропорта «Коркыт ата».
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Под председа-
тельством Касым-
Жомарта Токаева 
состоялось заседание 
Совета Безопасности 
Республики Казах-
стан, на котором рас-
смотрены системные 
проблемы обеспече-
ния продовольствен-
ной безопасности.

В ходе заседания обсуж-
ден ряд вопросов, связанных 
с укреплением продоволь-
ственной независимости 
страны.

С докладом в рамках по-
вестки дня выступил заме-
ститель Премьер-министра 
Серик Жумангарин. Руко-
водители ряда уполномо-
ченных государственных 
органов также отчитались о 
принятых и планируемых ме-
рах.

По результатам обсужде-
ния Глава государства в ка-
честве главного приоритета 
обозначил обеспечение на-
селения доступным и каче-
ственным продовольствием.

Подчеркнута важность 
прозрачности ценообразо-
вания на всех стадиях про-
изводства и реализации про-
довольственных товаров, 
борьбы с непродуктивными 
посредниками.

С учетом демографиче-
ских тенденций отмечено, 
что перспективы физической 
доступности продовольствия 
неразрывно связаны с ро-
стом производительности 
труда, модернизацией сель-
ского хозяйства и отече-
ственной аграрной науки.

Актуальным вопросом 
является активизация меро-
приятий по защите земель 
от деградации. Также вос-
требованы новые подходы 
к системной организации 
процесса обновления пар-
ка сельскохозяйственной 

техники и созданию соб-
ственного семенного фонда, 
адаптированного к местным 
условиям.

Особое внимание уделе-
но мерам государственной 
поддержки сферы сельского 
хозяйства.

– Субсидирование долж-
но работать на повышение 
производительности в агро-
промышленном комплексе. 
При распределении субси-
дий следует учитывать ре-

гиональные особенности, 
размеры посевных площа-
дей и выбор сельскохозяй-
ственных культур, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Наряду с этим Президент 
обратил внимание на необ-
ходимость более оператив-
ной реакции на изменения 
экономической конъюнктуры, 
требующие государственной 
поддержки аграриев и пред-
приятий, занимающихся про-
изводством продуктов пита-
ния.

Отдельным блоком рас-
смотрены вопросы инфра-
структурной поддержки 
сельскохозяйственного про-
изводства (создание рабо-
чих мест на селе, повыше-
ние эффективности системы 
фитосанитарной и ветери-
нарной защиты и др.).

При этом правоохрани-
тельным органам поручено 
продолжить работу по про-
тиводействию коррупции при 
распределении субсидий и 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения.

По итогам заседания 
Главой государства Прави-
тельству и уполномоченным 
органам даны конкретные 
поручения, направленные 
на укрепление продоволь-
ственной независимости, по-
вышение экономической до-
ступности продуктов питания 
и более полную реализацию 
потенциала отечественного 
агропромышленного ком-
плекса.

Президент Касым-
Жомарт Токаев при-
нял призеров XIX 
Летних Азиатских игр, 
прошедших в Китае 
в период с 23 сентя-
бря по 8 октября 2023 
года.

Глава государства поздра-
вил спортсменов с завоеван-
ными медалями. Он напомнил, 
что Ризабек Айтмухан стал 
первым казахом - чемпионом 
мира по вольной борьбе из Ка-
захстана.

Что касается Азиады, то в 
условиях высокой конкурен-
ции наши спортсмены завое-
вали 10 золотых, 22 серебря-
ных, 48 бронзовых медалей. 
В особенности отличились 
участники из Казахстана в та-
ких видах как стрельба, гре-
бля, велоспорт, джиу-джитсу. 
Глава государства отдельно 
поздравил сборную по каратэ, 
каждый из 8 представителей 
которой поднялся на пьеде-
стал почета, благодаря чему 
они завоевали первое место в 
общекомандном зачете.

По словам Касым-Жомарта 
Токаева, значительный вклад 
в успех наших соотечествен-
ников внесли тренеры и другие 
специалисты. При этом Пре-
зидент отметил, что в спорте 
победы и поражения идут рука 
об руку.

– Каждый из вас достиг 
высоких результатов благо-
даря упорному труду и несги-
баемой воле к победе. Одна-
ко в целом показатели нашей 
страны как на прошлых Олим-
пийских играх, так и на Азиаде 
могли быть лучше. Об этом 
нужно говорить открыто. Бокс, 
тяжелая атлетика, вольная и 
греко-римская борьба тради-
ционно вносили значительный 
вклад в копилку медалей на-
шей сборной. Легкая атлетика, 
командные виды спорта, как 
правило, больше радовали 
наших болельщиков. Во всех 
этих дисциплинах нам пред-
стоит провести серьезную ра-
боту над ошибками, – сказал 
Глава государства.

Президент отметил, что 
сфера спорта всегда находит-
ся в фокусе внимания государ-
ства. Ежегодно на развитие 
спорта выделяются значитель-
ные средства. Однако по мне-
нию Касым-Жомарта Токаева, 
показатели страны в спорте не 
на самом высоком уровне.

– Очевидно, что наши ре-
зультаты в профессиональ-
ном спорте говорят о край-
не низкой эффективности 
использования государствен-
ных ресурсов. Такая ситуация 

неприемлема, необходимы 
кардинальные реформы в 
отрасли. Профильному ми-
нистерству нужно детально 
проанализировать ситуацию 
и выработать новое видение 
развития спорта, – заявил 
Президент.

Глава государства остано-
вился на конкретных мерах, 
которые необходимо принять 

в самое ближайшее время. В 
первую очередь, по его сло-
вам, необходимо кардинально 
повысить отдачу от средств, 
выделяемых на спорт высших 
достижений. Требуется пре-
кратить практику распыления 
ресурсов, сфокусировавшись 
на конкретных видах спорта в 
соответствии со спецификой 
регионов. Кроме того, следует 
пересмотреть модель финан-
сирования отрасли, сделав 
основной акцент на развитие 
массового спорта и физиче-
ской культуры.

Следующим приоритетом 
было названо улучшение ка-
чества управления в спортив-
ной сфере.

– Отсутствует координа-
ция между министерством 
туризма и спорта, Националь-
ным олимпийским комитетом 
и федерациями. Необходимо 
в кратчайшие сроки пересмо-
треть всю систему функциони-

рования и взаимодействия ин-
ститутов управления спортом. 
Требует к себе внимания и 
совершенствование деятель-
ности НОК.  Следует наладить 
координацию работы по линии 
министерства спорта, НОК и 
федераций. Отсутствие эф-
фективной взаимосвязи, взаи-
модействия, взаимовыручки 
приводит к отрицательным 
результатам, другими слова-
ми, к поражениям. Такая ситу-
ация недопустима в преддве-
рии Парижской Олимпиады. 
Надо провести ревизию дея-
тельности спортивных фе-
дераций, финансируемых из 
государственного бюджета, 
– отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

Еще одной ключевой за-
дачей в выступлении было 
обозначено повышение уров-
ня подготовки национальных 
сборных. По мнению Пре-
зидента, важно создать со-
временную инфраструктуру 
подготовки атлетов с точки 
зрения спортивной медици-
ны и фармакологического 
обеспечения. Ключевую роль 
здесь призван сыграть Нацио-
нальный университет спорта, 
строительство которого нужно 
ускорить. Требуется усиление 
подготовки спортивных судей 
мирового уровня. Также необ-
ходимо повысить заработную 
плату и принять дополнитель-
ные меры социальной под-
держки для тренеров и других 
спортивных специалистов.

Глава государства отдель-
но остановился на вопросах 
подготовки спортивного ре-
зерва. Он отметил, что Прави-
тельство и акимы должны соз-
дать благоприятные условия 
для продвижения одаренных 
и перспективных атлетов.

– У нас достаточно таких 
ребят, готовых трудиться с 
полной самоотдачей для до-
стижения выдающихся ре-
зультатов. Следует открывать 
дорогу нашим спортсменам, 
а не полагаться на легионе-
ров. Крайне важно обеспе-
чить прозрачность и объек-
тивность отбора, исключив 
любые формы фаворитизма 
и необъективности. Только 
лучшие из лучших должны 
представлять нашу страну на 
международных первенствах. 
Принцип справедливости и 
честной конкуренции должен 
стоять в отечественном спор-
те во главе угла, – подчер-
кнул Президент.

На мероприятии также вы-
ступили двукратный победи-
тель и бронзовый призер XIX 
летних Азиатских игр 2023 
года по стендовой стрельбе 
Асем Орынбай, победитель и 
серебряный призер XIX лет-
них Азиатских игр по гребле 
на каноэ и байдарках Сергей 

Емельянов, чемпион мира по 
вольной борьбе среди казах-
станцев Ризабек Айтмухан, 
победитель XIX летних Ази-
атских игр по карате Нурканат 
Ажиканов, главный тренер 
сборной команды по пулевой 
стрельбе Ольга Довгун.

В завершение Глава госу-
дарства призвал извлечь уро-
ки из результатов прошедших 
состязаний и тщательно гото-
виться к предстоящим Олим-
пийским играм в Париже. 
Президент пожелал успехов 
спортсменам и тренерскому 
корпусу на пути к будущим 
победам. Затем спортсменам 
были вручены благодарности 
Президента Республики Ка-
захстан. 

Глава государства провел 
заседание Совета Безопасности 

Республики Казахстан

Глава государства принял призеров Азиатских игр
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, Avusturya Başbakanı Karl Nehammer 
ile baş başa ve heyetler arası görüşmelerinin 
ardından, ortak basın toplantısı düzenleye-
rek açıklamalarda bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Avusturya'dan 22 yıl aradan sonra şansölye 
düzeyinde gerçekleştirilen ziyaretin tarihî 
bir nitelik taşıdığını söyledi.

Avusturya Cumhurbaşkanı Alexander 
Van der Bellen ve Avusturya Başbakanı Ne-
hammer ile tesis ettikleri samimi diyaloğun 
Türkiye-Avusturya ilişkilerinde yeni bir 
dönemin açılmasını sağladığına işaret eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, ilişkileri daha da 
geliştirme konusunda ortak iradeye sahip 
olduklarını vurguladı.

Görüşmelerde, bu çerçevede üst düzey 
ziyaretlerin devam ettirilmesinin önemi-
ne değindiklerini aktaran Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, 1 Ekim'de yaşanan terör saldırısı 
sonrası, Avusturya Başbakanı Nehammer'in 
terörü kınayan ve Türkiye'ye destek beyan 
eden açıklamaları için teşekkür etti.

“TERÖRLE MÜCADELEDE 
ULUSLARARASI İŞ BİRLİĞİ VE 

ORTAK İRADE ŞARTTIR”

“Terörle mücadelede uluslararası iş bir-
liği ve ortak irade şarttır. Avusturya'dan bu 
minvalde daha yakın iş birliği bekliyoruz” 
diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, Avusturya 
Başbakanı Nehammer’in Gazi Meclis'i ziya-
ret ederek, Türkiye'nin karşı karşıya kaldığı 
terör tehdidinin ciddiyetine bizzat şahit ol-
duğunu belirtti.

“Düzensiz göçle mücadelede ülkemizin 
öncü konumu ve bunun Avrupa'nın gü-
venliğine sunduğu katkılar herkesin malu-
mudur” ifadesini kullanan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti: “İçişleri Bakanla-
rımız da ikili görüşmelerinde hem bu alan-
daki iş birliğini hem de terörle mücadeleyi 
ele aldılar. Ekonomik ve ticari ilişkilerimiz 
olumlu bir seyir izliyor. Bu yıl 4 milyar 
doları aşmasını beklediğimiz ikili ticaret 
hacmimizi 5 milyar dolara çıkarma hedefi 
üzerinde durduk. Mevcut potansiyelimizin 
bu rakama da kısa sürede ulaşmamızı te-
min edeceğine inanıyorum. Avusturya'nın 
Türkiye'ye yaptığı doğrudan yatırımlar 11 
milyar dolara yaklaşmıştır. Türkiye'nin de 
Avusturya'daki doğrudan yatırımları 716 
milyon dolardır. Sayın Şansölye'nin bugün-
kü iş formuna katılarak iş insanlarımızla 
doğrudan temas sağlaması da güzel bir teş-
vik unsurudur.”

“ORTA DOĞU’DA GERİLİMİ 
TIRMANDIRACAK ADIMLARDAN 

İMTİNA EDİLMELİ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye ile 
Avusturya'nın ilişkilerinin köklü geçmişe 
sahip olduğunu anımsatarak, gelecek sene 
Türkiye ile Avusturya arasındaki dostluk 
anlaşmasının 100'üncü, iş gücü anlaş-
masının ise 60'ıncı yıl dönümünün idrak 
edileceğini, bu anlamda, yıl dönümleri-
nin layıkıyla anılması için gereken çalış-
maları müştereken gerçekleştireceklerini 
söyledi.

Avusturya Başbakanı Nehammer ile 
görüşmelerinde Türkiye ile Avrupa Birliği 
ilişkileri hakkında da görüş alışverişinde 
bulunduklarını aktaran Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Birlikte münasebetlerimizi 

ilerletme noktasında samimi olduğumuz, 
ülkemizin iradesini teyit ettiğimiz malum-
dur. Ancak aynı yaklaşımı Avrupa Birliği 
tarafında göremiyoruz. Avrupa'nın bü-
tünleşmesi ancak Türkiye'nin Birliğe tam 
üyeliğiyle tamamlanacaktır. Bu noktada 
tam üyelik dışındaki hiçbir alternatifi ka-
bul etmeyeceğimizi özellikle vurguladım» 
dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Avusturya 
Başbakanı Nehammer ile Orta Doğu ve 
Rusya-Ukrayna savaşındaki gelişmeleri 
de ele aldıklarını belirterek sözlerine şöy-
le devam etti: “Orta Doğu'ya kalıcı barışın 
gelebilmesi ancak Filistin-İsrail sorunu-
nun nihai bir çözüme kavuşturulması ile 
mümkündür. 1967 sınırları temelinde ba-
ğımsız ve coğrafi bütünlüğe haiz, başken-
ti Doğu Kudüs olan bir Filistin devletinin 
hayata geçirilmesi gerekiyor. Bu konuda 
geç kaldığımız her gün maalesef bölgemiz 
çatışma, kan ve gözyaşı girdabından kur-
tulamayacaktır. Bölgede gerilimi tırman-
dıracak, daha fazla kan akmasına yol aça-
cak, sorunları daha da derinleştirecek her 
türlü adımdan imtina edilmesi şart.”

Bu amaçla telefonda görüştüğü Fi-
listin Devlet Başkanı Mahmud Abbas, 
İsrail Cumhurbaşkanı Isaac Herzog, Mı-
sır Cumhurbaşkanı Abdulfettah es-Sisi, 
Katar Emiri Şeyh Temim bin Hamed Al 
Sani, Lübnan Başbakanı Necip Mikati 
ve Malezya Başbakanı Enver İbrahim ile 
bölgedeki son durumu ve gelişmeleri ele 
aldıklarını anımsatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Bugün de Rusya Federasyonu 
Başkanı Sayın Putin ile görüşme yapaca-
ğım. Birleşmiş Milletler Genel Sekreteri 
Antonio Guterres ile görüşmem olacak. 
Bu görüşmeleri Körfez ülkeleri dâhil ge-
nişleterek, geliştirerek devam ettireceğiz» 
diye konuştu.

“TÜRKİYE, ORTA DOĞU’DA 
ÇATIŞMALARIN BİR AN ÖNCE 

DURMASI İÇİN ELİNDEN GELENİ 
YAPACAKTIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini 
şöyle sürdürdü: “Adil bir barışın kaybe-
deni olmaz düsturuyla bölgede etkili tüm 
aktörleri barışın tesisi için sorumluluk al-
maya çağırıyoruz. Ateşe benzin dökmenin, 
hele hele sivilleri ve sivil yerleşim yerlerini 
hedef almanın kimseye bir faydası olmaz. 
Gazzeli kardeşlerimiz iki gündür çok ağır 
bombardımana maruz kalıyor. Gazze hal-
kının yaşadığı trajedinin hafifl etilmesi ve 
insani yardımların bölgeye ulaştırılması 
noktasında da çalışmalarımız sürüyor. Tür-
kiye, çatışmaların bir an önce durması ve 
gerilimin düşürülmesi için elinden geleni 
yapacaktır.”

Ukrayna'da savaşın sonlandırılması için 
diplomasinin ve müzakerelerin öneminin 
altını çizdiklerini aktaran Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, “Karadeniz Tahıl Girişimi'nin 
yeniden canlandırılmasına yönelik bugüne 
kadarki çalışmalarımıza dair bilgiler verdik. 
İkili ve bölgesel konular hakkındaki iş birli-
ğimizin önemini ve yakın diyaloğu sürdür-
me konusundaki kararlılığımızı karşılıklı 
olarak vurguladık” dedi.

Bugünkü görüşmelerin Türkiye, 
Avusturya ve bölge için hayırlara vesile 
olmasını dileyen Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, ziyareti için Avusturya Başbakanı 
Nehammer'e teşekkür etti.

“GAZZE’YE SU VE ELEKTRİK VE-
RİLMİYOR, HANİ İNSAN HAKLARI?”

İsrail ile Filistin arasındaki çatışmaya 
değinerek bölgeye ilişkin kararlar verir-
ken adil olunması gerektiğini vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle konuştu: 
“Özellikle burada olaya sadece Hamas ola-
rak bakarsak bu adil olmaz. Hamas'ın kaybı 
nedir? İsrail'in kaybı nedir? Buna baktığı-
mız zaman ortada ciddi bir kayıp sadece 
Hamas'ın benim son aldığım bilgiler 750 
civarında ölü, iki bin civarında yaralı var. 
Bugünkü rakamları henüz alamadım. Ama 
bunun karşılığında İsrail tarafında da yine 
ölümler, yaralılar vesaire var. Fakat buraya 
nasıl geldik, bu bir günde mi oldu? Yıllardır 
bu işin ne yazık ki bir bedeli oldu ve yıllardır 

buralarda sürekli olarak bu ölümlerle karşı 
karşıya kalındı. Bakın şu anda Gazze'ye su 
verilmiyor. Hani insan hakları? Elektrik 
yok, verilmiyor. Hani insan hakları? İn-
san Hakları Evrensel Beyannamesi'nde siz 
suyu kesemezsiniz. İnsan Hakları Evrensel 
Beyannamesi'nde elektriği kesemezsiniz. Şu 
anda düşünebiliyor musunuz, Gazze'de acaba 
hastaneler ne durumda? Çalışıyor mu? Maa-
lesef. Ama acımasızca ibadethaneler, hastane-
ler, hepsi vuruluyor. Bunlar yapılırken kimse 
bir şey söylemiyor.”

“AMERİKA'NIN UÇAK GEMİSİNİN 
İSRAİL'DE NE İŞİ VAR?”

Amerika'nın İsrail'e bir uçak gemisi gön-
derdiğini belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şu ifadeleri kullandı: “Amerika'nın uçak ge-
misinin İsrail'de ne işi var, ne yapmaya geli-
yor? Buraya gelen uçak gemisinin etrafında 
bütün botlarıyla, uçak gemisindeki uçak-
larıyla ne yapacak? Orada bütün Gazze'yi, 
etrafını vurarak, indirerek çok ciddi katli-
amlara adım atacak. Şu anda ben burada bir 
şeyi açıklamak zorundayım. Suriye'de bu-
gün 20'nin üzerinde Amerika'nın üssü var. 
Suriye'de Amerika'nın üslerinin ne işi var? 
Bu üslerle ne yapılıyor, 23 üs, bütün bunları 
da bir değerlendirmek gerekmiyor mu?”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini 
şöyle sürdürdü: “Ama Türkiye'nin bir in-
sansız hava aracını ne yazık ki Amerika 
düşürüyor. İnsansız hava aracını Amerika 
düşürürken bu Türkiye şu anda NATO'da 
Amerika'nın ortağı değil mi? Beraber değil 
mi? Bunu neyle izah edeceğiz? Bunu neyle 
değerlendireceğiz? İşimize geldiği zaman 
ortak, işimize geldiği zaman bütün terör 
örgütlerini maalesef Amerika şu anda eğiti-
yor, yetiştiriyor, silahlandırıyor ve bunlarla 
da maalesef yine Suriye'de olsun, bu bölge-
de olsun, Orta Doğu'da olsun, buraları kan 
gölüne dönüştürüyor. Bunları da görelim 
ve 'Daha Adil Bir Dünya Mümkün' kitabı-
mı ben zaten değerli dostuma da hediye et-

tim. Bu adil dünyayı kurmamız lazım. Başka 
çaremiz yok.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Avusturyalı 
gazetecinin, “Sayın Cumhurbaşkanı kriz böl-
gesinden birçok kişiyle, liderle görüştüğünüzü 
söylediniz. Tabii ki bu çatışmanın yayılmasını 
hiç kimse istemiyor. Bunu siz de dile getirdi-
niz. Siz tabii ki çaba gösteriyorsunuz, aracılık 
yapma konusunda. Buradaki çatışma endişesi 
ne kadar büyük? Yani yayılma tehlikesi ne ka-
dar büyük?” sorusunu şöyle cevapladı: “Doğ-
rusu bu endişemiz bizim çok şu anda büyük 
durumda. Yani bir haft ada, 15 günde bu işin 
biteceği kanaatinde değilim. Onun için de ça-
lışmalarımızı sürdürüyoruz. Onun için bölge 
liderleriyle olsun, dünya liderleriyle olsun, bu 
görüşmelerimizi yapıyoruz ve bu görüşmeleri 
yapmak suretiyle de acaba nasıl arabulucu-
luk yaparız, acaba bu savaşı nasıl durdururuz, 
bunun gayreti içerisindeyiz. Temennimiz o 
ki bir an önce bu savaşı durduralım ve bölge 
sükûnete suhulete yeniden kavuşsun.”

AVUSTURYA BAŞBAKANI NE-
HAMMER: “TÜRKİYE İLE YOĞUN 

BİR EKONOMİK İŞ BİRLİĞİ YAPMAK 
İSTİYORUZ”

Avusturya Başbakanı Karl Nehammer de 
konuşmasında, iki ülkenin ilişkilerini ileri bir 
boyuta taşıyabileceğini belirtti.

“Biz, Türkiye ile yoğun bir ekonomik iş bir-
liği yapmak istiyoruz, buna çok büyük önem 
atfediyoruz” diyen Avusturya Başbakanı Ne-
hammer, Türkiye’nin, Avusturya için her açı-
dan güvenilir bir ortak olduğunu dile getirdi.

Avusturya Başbakanı Nehammer, Türkiye 
ile Avusturya arasında bir dostluk antlaşma-
sının olduğunu hatırlatarak, şunları kaydetti: 
“Bugün gördüğüm çok önemli bir şey var, 
çok etkilendiğim bir şey var. O da Avusturya 
ile Türkiye arasındaki ekonomik iş birliği po-
tansiyeli. Ekonomi bakanınız bugün beni çok 
etkiledi. Türkiye'deki sanayinin yaratıcılığı ve 
araştırmada gittiği ileri nokta konusunda beni 
çok şaşırttı bakanınız. Elektrikli arabalar artık 
üretilmektedir, gerçek yenilikçi, ileriye dönük 
bir teknoloji ve bu da bizi bağlıyor. Kanaatim-
ce gerçekten büyük potansiyeller var.”

Avusturya Başbakanı Nehammer, görüş-
mede insan kaçakçılığı ve sınırların korun-
ması gibi konuların ele alındığına işaret ede-
rek Avusturya'nın bu meselelerle ilgili fonları 
destekleyeceğini söyledi.

6 Şubat Kahramanmaraş merkezli dep-
remlerin ardından Avusturya'nın yardımda 
bulunduğunu belirten Avusturya Başbakanı 
Nehammer, “(Avusturya) En kısa zamanda 
askerlerini göndererek yardımcı olmaya çalış-
tı” ifadelerini kullandı.

Avusturya Başbakanı Nehammer, iki ülke 
arasındaki ticarette 5 milyar dolarlık hedefin 
daha da üstüne geçme niyetinde olduklarını 
vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan'a Rusya-
Ukrayna savaşındaki çabalarından dolayı 
teşekkür eden Avusturya Başbakanı Neham-
mer, “(Cumhurbaşkanı Erdoğan) Savaşın bit-
mesi için elinden geleni yapıyor” dedi.

Türkiye'nin güvenlik politikaları konu-
sunda gücünü gösterdiğini söyleyen Avus-
turya Başbakanı Nehammer, Ankara'da 1 
Ekim'de gerçekleştirilen terör saldırısına da 
işaret ederek iki ülkenin terör örgütleri ber-
taraf edilmesi konusunda da iş birliğine sahip 
olduğunu bildirdi.

Avusturya Başbakanı Nehammer, 
Hamas'ın saldırılarını kınadıklarını belirte-
rek, olayların daha fazla yayılmasının engel-
lenmesi için her şeyin yapılması gerektiğini 
vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan'a kitap hediyesi 
için teşekkür eden Avusturya Başbakanı Ne-
hammer, terörsüz bir dünya dileğinde bulun-
du.

Ortak basın toplantısının ardından Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, Avusturya Başbakanı 
Nehammer onuruna Cumhurbaşkanlığı Kül-
liyesinde akşam yemeği verdi.

“Avrupa’nın bütünleşmesi ancak Türkiye’nin 
Birliğe tam üyeliğiyle tamamlanacaktır”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Avusturya Başbakanı Nehammer ile 
düzenlediği ortak basın toplantısında, “Sayın Şansölye’yle görüş-
melerimizde Türkiye-Avrupa Birliği ilişkileri hakkında görüş alış-
verişinde bulunduk. Avrupa’nın bütünleşmesi ancak Türkiye’nin 
Birliğe tam üyeliğiyle tamamlanacaktır. Bu noktada, tam üyelik 
dışındaki hiçbir alternatifi kabul etmeyeceğimizi özellikle vurgu-
ladım” dedi.
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Жол көлік апатын болдырмау 
үшін жастан оқу керек 

Балатабай ауылдық кәсіби білім беру орталығы, аудандағы ең беделді 
орталықтардың бірі. Бұл жерде 800 ге жуық бала оқиды. Балтабай ауылында 
оқушылар кейде мемлекет алдындағы жүктемеден асып, оқушылар көптеп 
жазылып жатады. Оның бірден бір себебі мехонизаторлар дайындайтын 
машина айдауды үйрететін базаларының болуымен ерекешеленді. Басқа 
оқу орындарынан ерекшесі балаларды жастайынан трокторшы, комбайын-
шы мамандығына, қала берді өз көлігін өзі жөндейтін мамандарды даярлап 
шығуда еңбегі зор. 

«Біздің мақсатымыз балалар оқыды, бізден кетті, мемлекет алдындағы 
парыз орындалды деген сөз емес»-дейді орталық директоры Ержан 
Ғаббасұлы. 

«Көп баланың ЖОО ға түсуіне, мықты маман болып қалыптасуына 
мүмкіндік туа бермейді. 11- сыныптан кейін оқымай қалған қаншама бала бар. 
Міне біздің кәсіби бағдар беру орталығымызды аяқтап шыққан қаншама ба-
лаларымыз өмірден өз орнын тапса дейміз. Біреуі шаштараз болып өз сало-
нын ашса, тағы бірі үйінен көлік жөндейтін орталық ашып алды. Жақында бір 
түлегіміз облыстық «шебер аспазшы» номинациясын жеңіп алды. Үкіметтен 
бөлінген грантына ас-үй жабдықтарын алып, тәтті кондитерлік өнімдерге тап-
сырыс алып отыр. Әр бітірген түлегіміздің жетістіктері біз үшін қуаныш, ұжым 
болып қуанамыз, оқушыларымызға жетістіктерді айтып отырамыз. Олар да 
үлгі алсын деп» ,деп сөзін жалғады орталық директоры.  Балтабай ауылдық 
кәсіби бағдар беру орталығында   біршама мамандықтар атап айтқан да 
өлкетану пәні бойынша жас экологтар, туризм саласы, жас журналисттер де 
оқытылып жатыр.       

              

ШЫҒАРМАШЫЛЫҚ ҚАБІЛЕТТЕРІН ШЫҢДАУҒА МҮМКІНДІК БЕРУДЕ

Елдің ертеңі – болашақтың қолында, ал болашақ де-
ген  өскелең ұрпақта. Міне білімді де білікті, өздігінен 
жұмыс істей алатын, білімі терең, өмірде өз орнын табуға 
құлшынатын жастарды тәрбиелеп шығу  мемлекеттің 
алдындағы жазылмайтын парызы. 

2022 жылдан бастап, Алматы облысы әкімдігінің тара-
пынан техникалық шығармашылық және кәсіби  бағдар 
беру орталығы  коммуналдық мемлекеттік қазыналық 
кәсіпорны құрыла бастады.Қазіргі уақытта  Еңбекшіқазақ 
ауданы бойынша  5 шығармашылық кәсіби бағдар беру 
орталығы бар. Бүгінгі тақырыбымызға өзек болып 
отырған бірнеше орталықтың мән жайымен танысып 
қайтқан едік. 

Орталық теория-
дан да тәжірбиеге баса 
көңіл бөледі дейді,  Есік 
қаласындағы Техникалық 
шығармашылығы және 
кәсіби бағдар беру 
орталығы, коммуналдық 
мемлекеттік мекемесі. 
Орталық бұрынан 
балаларға кәсіби бағдар 
беру бойынша қызмет етіп 
келеді. Биылғы жылы  қайта 
жабдықталып, көптеген 
үйірмелер мен жасақталып 
қайта  ашылған соң, бүгінде 
бұрынғыдан екі есе    2520 
баланы қамтып отыр,  сон-
дай ақ 70-ке жуық мұғалім  
жұмыс істейді.  

 
Жалпы кәсбіи бағдар беру 

орталықтарының жұмысымен таныс-
тыра кетсек, орталықта 7 жас пен 
17 жас аралығындағы  оқушылар 
қабылданады екен,  оқушылар кәсіби 
орталықта  жеке тұлға ретінде дамуы-
на, денсаулықтарын шынықтыруына, 
кәсіби жағынан өз жолдарын дұрыс 
тандауына, шығармашылықпен 
еңбектенуіне мүмкіндік бар. 
Орталықтар  балалардың  бос 
уақыттарын ыңғайластырып, түстен 
кейін оқитындар үшін ертеңгілік, 
түске дейін оқитындар үшін түстен 
кейін  өткізеді.

Орталық та қазіргі уақытта,  өзекті 
саналатын экономика, жас сәулетші 
үйірмесі де ашылып жатыр екен, ол 
жерде  туристік білім беру өлкетану, 
орман шаруашылығы да бар. 

«Үйірме сабақтары тек теория 
сабақтарымен шектелмейді»-, 
дейді орталық директоры Айтбае-
ва Шынар Унласунқызы.

 «Үйірмеде тәжірбиелік сабақтар, 
студия, дебат клубтардағы бас 
қосуларда жиі болып тұрады, 
өйткені оқушылардың зейіннін ашу 
үшін бір теориялық сабақ аздық 
етеді» дейді орталық директоры. 

Кәсіпорын келесі мамандықтар 
бойынша одан әрі біліктілік бере 
отырып, жұмысшы кәсіптеріне 
оқыту мен даярлауды жүргізеді, 

мемлекеттік үлгіде құжат беретін 
болады деп түсіндірді бізбен сұхбат 
барысында орталық директоры. 
Осы құжат негізінде 11ді бітіріп 
жұмысқа кірсе де болады екен. 

Әр адам бос уақытын өзінше 
бір нәрсеге арнайды. Бірақ, 
бос уақытты ұтымды етіп өткізу 
әлдеқайда тиімді. Дұрыс тиімді 
ұйымдастырылған бос уақыт – 
олардың рухани өмірін, көзқарасын 
толықтырылуын қамтамасыз етеді. 
Баланың бос уақытын оның өз 
қалауымен өткізуге ат салысу, 
оған аса мән беру – қазіргі таңның 
басты мақсаты саналуы тиіс. 
Бүгінгі таңда жаңа білімді адамды 
қалыптастыру барысында қосымша 
білім беру мекемелеріндегі үйірме 
жұмыстары күннен-күнге ұлғая 
түсуде.

Кәсіби бағдар беру 
орталықтарының көптеп 
ашлуы оқушылар үшін 
зор мүмкіндіктер беріп 
жатыр. Соңғы жылдары 
мамандық таңдау білім алу-
шылар үшін өзекті мәселе. 
Мамандық таңдауда білім 
ордаларында қазіргі таңда 
кәсіптік бағдар берушілер 
қарқынды жұмыс істеуде. 
Бұл арада информатика 
пәні мұғалімдерінің де рөлі 
ерекше. 

Оқу үдерісін қарқынды ету 
негізгі жалпы білімді жаңғыртып, 
оның рөліне жаңаша көзқараспен 

қарауды талап ететін саланың бірі – 
робототехника. Дәл қазіргідей жасан-
ды интелекті дамып келе жатқанда 
роботтехниканың балалар үшін 
маңызы зор. Ауылдық жерледің өзіне 
Техникалық шығармашылығы және 
кәсіби бағдар беру орталығы арқылы 
келіп жатқандығы, ауыл балаларының 
да назардан тыс қалмай, замануи тех-
никаны үйренуге ден қойып жатқаны 
үлкен жетістік. Сондай ауылдардың бірі 
Еңбекшіқазақ ауданына қарасты Сай-
масай ауылында да ашылып жатыр. 

«Біз биылдан бастап ашылып 
жатырмыз, сондықтан мындай 
жетістігіміз бар, оқушыларымыз 
жүлделі орында деп мақтана ал-
маймыз» деп жымыиды. Саймасай 
техникалық  шығармашылық және 
кәсіби бағдар беру орталығы дирек-
торы Гүлнара Төребаева.

«Білім берудің және ғылымның 
бәсекеге қабілеттілігін артты-
ру, адами капиталды дамытудан 
басталмақ. Демек оқушыларға 
ғылыми техникалық білім берудің 
өзекті бір бағыты роботтехни-
ка саласы болып табылады. Бұл 
бағытта оқыту – оқушының ой-
лау қабілетінің артуына себепші 
күш. Осының негізінде оқушы ма-
тематика, физика, информати-
ка және басқа жаратылыстану-
ғылыми бейіндер пәндерінде алған 
білімдері мен дағдыларын жетілдіре 
отырып, инженерлік дағдыны 
қалыптастыруға және технология-

ны оқып үйренуге деген мүмкіндігі 
жоғары» дейді орталық директоры.

PS. Робототехника болашақтың 
бағдары. Мектеп қабырғасынан-
ақ робот-техника шеңберінде 
бағдарламалаудың жалпы негіздерін 
үйреніп, өздерінің инженерлік ойлау 
жүйесін қалыптастырған оқушылар 
болашақта отандық ғылымды 
дамытуға да айрықша үлес қоса 
алатыны бесенеден белгілі, ендеше 
балаларымызды жаңа технологияға 
беруден қашпайық.

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Орталық теориядан да тәжірбиеге 
баса көңіл бөледі 

Роботтехника заман талабы 
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27 қыркүйек 2023 
жылы Қазақстан халқы 
Ассамблеясының «Қазақтану» 
ғылыми –ағартушылық жо-
басы аясында және киелі 
Түркістан облысына 5 жыл 
толуына орай ұлт өкілдерінің 
арасында қазақтың қолөнер 
бұйымдарын дәріптеу 
мақсатында Түркістан 
қаласындағы этноауыл 
кешенінде «Ұлттық бұйым – 
ұлт мұрасы» атты облыстық 
байқау өтті. 

Облыстың 10 ауданынан кел-
ген қатысушылар әдемі 

безендірілген саябақтағы сах-
на жанына сап түзеді.  Іс шарада 
Түркістан облысы қоғамдық даму 
басқармасының басшысының 
орынбасары Ахымбетов Бақыт 
байқаудың маңыздылығына 
тоқталып, командаларға сәттілік 
тіледі. Бұл шараның басты мақсаты-
ұлт өкілдерінің қазақтың байырғы 
қөлөнеріне  қызушылықтарын арт-
тыру, сонымен қатар шығармашыл 
ұлт өкілдерінің белсенділігін арттыру 
екендігін атап өтті. 

«Бұл байқау ұлттық құндылық-
тарымызды ұлт өкілдерінің арасын-
да кеңінен дәріптеп, бірлігімізді бе-
кемдей түсетіне сенімім мол»,- деді 

Бақыт Сәрсенбайұлы. 
Байқау барысында Түркістан 

облысының аудан, қалаларынан 
келген 9 команда  байқаудың  5 
түрінен сайысқа түсті. Байқаудың 
бас жүлдесі үшін арнайы кел-
ген, Түлкібас ауданының ұлттық 
мәдени орталықтарының коман-
дасы  қатысып, бас жүлдені жеңіп 
алды. Бағдарламадағы «Талқан түю, 
жент жасау» бәсекесінде  Түлкібас 
ауданының, Т. Рысқұлов ауылының  
тұрғыны  Абилова София  1- ші 
орынды, «Ұршық иіруден» Майтөбе 
ауылының тұрғыны Абилова Шакирза-
да 2-ші орынды, «Құрақ құрау» сайы-
сында Дауан ауылының тұрғыны Те-
мирова Раиса 2-ші  орынды, «Текемет 
басу» сайысында Азаттық ауылының 
тұрғыны Ирсалиева Умрай 2-ші орын-
ды жеңіп алып, жалпы командалық 
есепте Түлкібас ауданы бас жүлдені 
ұтып алды. Әділқазылар мүшелері 

қатысушылардың шеберлігіне және 
жылдамдығына қарай әділ баға берді. 

   Жеңімпаздар мен жүлдегерлерді 
Түркістан облыстық  «Қоғамдық 
келісім» КММ –нің басшысы 
Жанғазиева Эльмира бағалы 
сыйлықтармен, Түркістан облы-
сы қоғамдық даму басқармасының 
басшысының дипломдарымен 
және алғыс хаттарымен марапат-
тады. Байқау соңында жиналған 
қауым Түркістан облысының мәдени 
қоғамдық бірлестіктерінің мерекелік 
концертін тамашалап, көтеріңкі көңіл 
күймен тарқасты. Түлкібас ауданның 
командасының жоғары жетістікке 
жетуіне Түлкібас ауданы «Қоғамдық 
келісім» КММ-нің басшысы Аманов 
Мақұлбек, мекеменің маманы Жа-

дыра Мейрамбек, Түлкібас ауданы 
түрік ұлттық мәдени орталығының 
төрағасы Абилов Жұмабек, Түлкібас 
ауданы аналар кеңесінің төрайымы 
Күзембаева Ақсулу, аналар кеңесінің 
мүшелері Тилеуова Айбуби, Куаныш-
бекова Назым, Абилова Туказбан, 
Каскабаева Сулушаш,  Тукербаева 
Майра көмек беріп, қолдау көрсетті.

   Елімізде қазақтың салт дәстүрін 
ұстанатын бауырлас ұлт өкілдері 
өте көп. Қазақстан олар үшін туып 
өскен, ержеткен, білім алған, отба-
сын құрған қастерлі мекені, киелі 
Отаны. Дәстүрлердің осылайша 
біте қайнасуы, ұлтаралық келісім, 
бір біріне толерантты болу, біздің 
баға жетпес байлығымыз екенін 
жадымызға сақтайық.          

Түлкібас ауданы түрік ұлттық 
мәдени орталығының төрағасы                                          

Ж. АБИЛОВ

Жасанды интеллект жұмысы екі 
бағытқа бөлінеді:

Сонымен бірінші бағыт адамның 
интеллектуальды әрекетінің өнімін 
қарастырады, оның құрылысын 
меңгереді(есептерді шешу, теорема-
ларды дәлелдеу, ойындар) және бұл 
өнімдерді қазіргі техника көмегімен 
жасайды.

Жасанды интеллектінің екінші 
бағыты интеллектуальды іс-
әрекетінің нейрофизиологиялық 
және психологиялық механизмі ту-
ралы мәліметтерді, дәлірек айтқанда 
адамның саналы іс-әрекетін 
қарастырады екен.  - Жасанды ин-

теллект пайда болғалы адамдардың 
өмірі айтарлықтай жеңілдеді. Десе 
де, мамандар оның адамзатқа 
қауіпті тұстары да бар екенін айта-
ды. Еңбек және халықты әлеуметтік 
қорғау министрлігінің болжамы 
бойынша Қазақстанда 2030 жылға 
қарай 5 саладағы қызметкерлерді 
«жасанды интеллект» ауыстырады. 
Министрлік мәліметінше, болашақта 
ауыл шаруашылығына қорап орау-
шылар, құрылыста шыны кесушілер, 
машина жасауда қоймашылар қажет 
болмайды. Сонымен қатар мұнай-
газ өндірісінде операторлар пилот-
сыз дрондарға ауыстырылатынын 
айтады. Осылайша, жасанды интел-
лект барлық салаға біртіндеп еніп 
жатыр. Қазіргі таңда ғалымдар жа-
санды интеллект мүмкіндіктерін бір 
функциямен шектемей, адам санасы 
сияқты білім жинау, анализ жасау, 
мәселе шешу, жоспарлау, болжау 
және үйрену сынды функиялармен 
толықтыруға тырысып жатыр. Ал 
болашақта жасанды интеллекті 
зауыттарды басқаруға, қауіпті әрі 
денсаулыққа зиянды жұмыстарды 
атқаруға пайдалану көзделіп отыр. 
Алматы қаласында дәл осы жасанды 
интелекті саласына қатысты көрме 
өтті. 

Қазақстан Республикасының 
Мемлекеттік орталық музейі, Plan 
B және FARBA (Минск, Беларусь) 
галареяларымен бірлесіп «Жасан-
ды интеллект: суретші немесе ма-
шина?» атты көрме ұйымдастырды. 
Бұл – 2023 жылы Алматы-
да ұйымдастырылған заманауи 
инновациялық озық көрмелердің 

бірі. Мұндағы көрермен назарына 
ұсынылған жұмыстардың барлығы 
жасанды интеллекттің туындылары. 
Өнерсүйер қауым табиғат, мифоло-
гия, тарих, архитектура және тағы да 
басқа өмірлік мәні бар салаларды 
қамтитын 10 түрлі санатқа бөлінген 
120-дан астам суретті тамашалай 
алады. Жасанды интеллект дегеніміз 
не? Бұл машиналарды адамша 
ойлауға үйрететін компьютерлік 
технология. Жасанды интеллектті 
қолдануға болатын салалардың 
саны шексіз. Бұлар: технологиялық 
сектор, медицина, ғылым, т.б. 
Көрменің ұйымдастырылуындағы 

жасанды интеллекттің алар орнын 
дәл бағамдау үшін осы баспасөз 
хабарламасының 78,1 пайы-
зы аталмыш технология арқылы 
жазылғанын атап өту керек. 
Көрмедегі жұмыстардың басым бөлігі 
жасанды интеллектің Қазақстанды 
суреттеуіне арналған. Көрмеге 
келушілер еліміздің табиғаты, архи-
тектурасы мен мол дастарханы ту-
ралы нейрожүйе салған суреттерді 
тамашалай алады. Әрбір бөлігіне 
дейін анық көрінетін мінсіз сурет-
тер топтамасының өнерсүйер қауым 
мен технологияға жақын жандарды 
бей-жай қалдырмасы анық!

Көрменің басты жобасы – 
осы шара үшін арнайы жасалған 
«Цифрлық эволюция» атты 
иммерсивті фильмі. Аталған ту-
ындыда идеялар әлемі мен 
материя әлеміне, даму мен 
эволюцияға деген жаңа көзқарас 
туралы ой қозғалады. Қонақтар 
мультимедиалық залдың қабырғасы 
мен едендерінде көрсетілетін фильм 
арқылы айналадағы болып жатқан 
құбылыстарды сезінуге мүмкіндік 
алады. Сондай-ақ көрме негізгі экс-
позияны толықтыратын отандық 
авторлардың туындыларын ұсынды.

Ұйымдастырушылар экспози-
циялармен танысу қызықты болу 
үшін тақырыптық квесттер дайын-
дап, көрмеге келген адам естелік 
суретке түспей кетпейтін айрықша 
фотоаймақтар жасақтап қойған.

Көрме 30-шы қарашаға дейін 
жалғасады.

 Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

 Т‰ркістанда  облыстыњ  5 жыл 
толуына  орай,  «¦лттыќ  б±йым – 

±лт м±расы»  байќауы µтті 

Бүгінде әлемді жаулап келе жатқан жасанды интелекті 
жайлы не білеміз. Жалпы Қазақстанда бұл сала қалай 
дамып келеді. Ең алдымен жасанды интелектке сипат-
тама бере кетсек. Жасанды интеллект (искуственный 
интеллект) – бұл адам ойын компьютерде бейнелейтін 
программалық жүйе. Яғни, адамның логикалық ойлау 
қаблетін әртүрлі машиналарда іске асыру, оларды дербес 
ойлай алатын ету дегенге саяды. «Жасанды интеллект» 
сөзін алғаш рет 1956 жылы Дартмут университетінде өткен 
конференциясының преамбуласында Джон Маккарти 
қолданған.

АЛМАТЫДА «ЖАСАНДЫ 
ИНТЕЛЛЕКТ» К¤РМЕСІ АШЫЛДЫ
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Kazakistan, depremden etkilenen 
Afganistan'a yardım gönderdi

Kazakistan Acil Durumlar Bakanlığı, 
Afganistan'ın Herat vilayetine 45 kişilik arama-
kurtarma ekibi ve 1 ton tıbbi malzeme ile ilaçla-
rın bulunduğu temel ihtiyaç ürünlerinden oluşan 
insani yardım gönderdi. 

Yardım, iki şiddetli depremden etkilenen Afganistan'a enkazı 
kaldırmada yardımcı olmak amacıyla gönderildi.Kazakistan'dan 
depremden etkilenen Afganistan'a 45 kişilik arama-kurtarma 
ekibi ile ihtiyaç malzemelerinden oluşan insani yardım gönderil-
di.Kazakistan Acil Durumlar Bakanlığından yapılan açıklamaya 
göre, Bakanlığın arama-kurtarma ekibi iki şiddetli depremden 
etkilenen Afganistan'a enkazı kaldırmada yardımcı olmak için 
yola çıktı.Afganistan'ın Herat vilayetine gönderilen 45 kişilik 
arama-kurtarma ekibinde sağlık görevlileri ile arama-kurtarma 
köpekleri de yer alıyor.Ülkeye 1 ton tıbbi malzeme ile ilaçların 
bulunduğu temel ihtiyaç ürünlerinden oluşan insani yardım da 
gönderildi.Kazak hükümeti dün Cumhurbaşkanı Kasım Cömert 
Tokayev'in talimatı üzerine 7 Ekim'de meydana gelen iki büyük 
depremden etkilenen Afganistan'a acil insani yardım gönderme 
kararı almıştı.

Kaynak: AA

Türk Dünyası Noterler 
Birliği Kuruldu

Türkiye, Azerbaycan, Kazakistan, Kırgızistan 
ve Özbekistan arasında noterlik işlemlerinin ko-
laylaştırılması amacıyla Türk Dünyası Noterler 
Birliği kuruldu. 

Kurulan birlik sayesinde Türk devletleri vatandaşlarına 
önemli kolaylıklar sağlanacak ve noterlik işlemleri entegrasyon 
ile kendi ülkelerinde yapılmış gibi hukuki sonuçlar doğurabile-
cektir. Ayrıca birlik, ülkeler arasında mesleki işbirliği, bilgi ve 
tecrübe paylaşımı sağlayacak ve noterlik mesleğinin gelişimine 
katkı sunacaktır. Bakan Tunç, terör örgütleri ile mücadelede adli 
yardımlaşmanın önemine vurgu yaparak, Türk Dünyası ülkeleri 
ve tüm dünyadan hassasiyet ve samimiyetle davranılmasını bek-
lediklerini belirtti.

Türk Dünyası Noterler Birliği kurulduANKARA - Türk Dev-
letleri Teşkilatı’na üye Türkiye, Azerbaycan, Kazakistan, Kırgı-
zistan ve Özbekistan arasında noterlik işlemlerinin kolaylaştı-
rılması amacıyla Türk Dünyası Noterler Birliği kuruldu.Bakan 
Tunç, Türk Dünyası Noterler Birliği Kurulması Hakkında Muta-
bakat Zaptı’nın imza törenine katıldı.

İmzalanan mutabakat metninin Türk devletleri vatandaşla-
rı açısından çok önemli kolaylıklar sağlayacağının altını çizen 
Tunç, “Türk Dünyası Noterler Birliği kurulduktan sonra, Birliğe 
Üye Türk Devletlerinin birinde yapılan noterlik işlemi, oluştu-
rulacak entegrasyonla kendi ülkesinde yapılmış gibi hukuki so-
nuca imkan sağlayacaktır. Böylece Türk Devletlerinden birinde 
düzenlenen bir vekaletname aynı anda diğer üye ülkede de iş-
lem görebilecek. Yurtdışı temsilciliklerinden vekaletname aslı 
göndermeye artık gerek kalmayacaktır. Türk Dünyası Noterler 
Birliğinin kurulmasıyla; Ülkemiz ile Azerbaycan, Kazakistan, 
Kırgız Cumhuriyeti ve Özbekistan Devletleri arasında karşılıklı 
mesleki işbirliği, bilgi ve tecrübe paylaşımı sağlanacaktır. Ayrıca 
Katılımcı ülkeler arasında gerçekleştirilecek istişareler, toplantı-
lar, sempozyumlar, çalıştaylar, seminerler ve çalışma ziyaretleri 
ile noterlik mesleğinin gelişimine büyük katkı sunulacaktır” ifa-
delerini kullandı.Terör örgütleri ile hukuki mücadelenin en etkili 
ve önemli ayağının adli yardımlaşma olduğunu belirten Tunç, 
“Suçluların iadesine ilişkin taleplerimiz konusunda; Türk Dün-
yası ülkeleri başta olmak üzere dünyadan, hassasiyet ve samimi-
yetle davranılmasını bekliyoruz. İstisnai sayılabilecek bazı ülkele-
rin dostane ve yapıcı yaklaşımlarını memnuniyetle karşılıyoruz. 
Fakat söz konusu istisnalar dışında genel olarak tüm Dünya; iade 
taleplerimiz konusunda üzülerek söylüyorum başarılı bir sınav 
vermemiştir. Tüm dünyayı bu çift e standardı sonlandırmaya da-
vet ediyorum” diye konuştu.

Kaynak: İHA

Türk 
Devletleri 

Adalet 
Bakanları 
Türkiye'de 

Buluştu
Adalet Bakanı Yıl-

maz Tunç, Kazakistan, 
Özbekistan, Azerbaycan 
ve Kırgızistan'ın adalet 
bakanları ile görüşerek 
Türk Dünyası Noterler 
Birliği kurulmasına yö-
nelik detayları ele aldı. 

Bakan Tunç, görüşmelerin 
ardından Türk Devletleri Teş-
kilatı üyesi 5 ülkede noterlik 
işlemlerinin kolaylaşması ama-
cıyla Türk Dünyası Noterler 
Birliği'nin kurulmasına ilişkin 
mutabakat zaptını imzalaya-
caklarını belirtti.ADALET Ba-
kanı Yılmaz Tunç, Kazakistan 
Cumhuriyeti Adalet Bakanı 
Azamat Nesipbayeviç, Özbe-
kistan Cumhuriyeti Adalet Ba-
kanı Akbar Tashkulov, Azer-
baycan Adalet Bakanı Fikret 
Memmedov, Kırgız Cumhuri-
yeti Adalet Bakan Yardımcısı 
Orozbek Sydykov ile görüştü.

Bakan Tunç'un, Türk devletleri 
adalet bakanları ile bakanlıkta 
yaptığı ikili görüşmelerde, ba-
kanlıkların adalet teşkilatının 
güçlendirilmesi çalışmaları, 
Türk Dünyası Noterler Birliği 
kurulmasına yönelik detaylar 
ele alındı. Görüşmelerin ar-
dından basın mensuplarına 
açıklamada bulunan Bakan 
Tunç, Türk devletlerinin ada-
let bakanları ve bakan yardım-
cısını Türkiye'de ağırlamaktan 
duyduğu memnuniyeti dile 
getirdi. Bakan Tunç, görüş-
melerde, ülkeler arasındaki 
ikili ilişkileri ve adli iş birliği-
ne yönelik çalışmaları değer-
lendirme fırsatı bulduklarını 
söyledi. Türk Devletleri Teşki-
latına üye 5 ülkede noterlik iş-
lemlerinin kolaylaşması ama-
cıyla Türk Dünyası Noterler 
Birliğinin kurulmasına ilişkin 
mutabakat zaptını bugün im-
zalayacaklarını belirten Tunç, 

konuk bakanlara iş birliği ve 
ziyaretleri nedeniyle teşek-
kür etti.Bakan Tunç, «Bugün 
Türk Dünyası Noterler Birliği 
Teşkilatının kurulması mu-
tabakatının imzalanmasıyla 
ilgili bir programımız olacak. 
Bu program çerçevesi içeri-
sinde Türkiye'yle Kazakistan, 
Kırgızistan, Özbekistan ve 
Azerbaycan'ın adalet bakan-
ları Türkiye'deler ve zirveden 
sonra da bu zaptı imzalama 
programımız olacak. Azerbay-
can, Türkiye, Kazakistan, Öz-
bekistan ve Kırgızistan arasın-
da imzalanacak mutabakatın 
hayırlı uğurlu olmasını diliyo-
rum. Bu kapsamda ülkemizde 
bulunan adalet bakanlarımıza 
hoş geldiniz diyorum. İkili gö-
rüşmeler yaptık. Bu görüşme-
lerde tabii ilişkileri değerlen-
dirme fırsatı bulduk» dedi.

Kaynak: DHA

Türk Devletleri 
Teşkilatı (TDT) üyesi 
ülkeler Azerbaycan, 
Kazakistan, Kırgızistan 
ve Özbekistan'ın Dışiş-
leri Bakan Yardımcıları 
İstanbul'da TDT Sek-
retaryasında bir araya 
geldi. 

Toplantıya, TDT'nin 
gözlemci üyeleri olan Ku-
zey Kıbrıs Türk Cumhuri-
yeti (KKTC), Macaristan ve 
Türkmenistan'dan da temsil-
ciler katıldı. Görüşmelerde, 10. 
TDT Zirvesi'nin hazırlıkları, 
teşkilat gündemindeki işbirliği 
konuları, TDT'nin güçlendi-
rilmesine ilişkin hususlar ile 
Türk dünyasını ilgilendiren 
güncel bölgesel ve uluslararası 
konular ele alındı. 

Ayrıca, terör saldırısını kı-
nama ve Azerbaycan'ın top-
rak bütünlüğüne destek ifade 
edildi.Türk Devletleri Teşkilatı 
(TDT) üyesi ülkeler Azerbay-
can, Kazakistan, Kırgızistan ve 
Özbekistan'ın Dışişleri Bakan 
Yardımcıları İstanbul'da TDT 
Sekretaryasında buluştu.

Diplomatik kaynaklardan 
edinilen bilgiye göre, toplantı-
ya, TDT'nin gözlemci üyeleri 
olan Kuzey Kıbrıs Türk Cum-
huriyeti (KKTC), Macaristan 
ve Türkmenistan'dan da tem-
silciler katıldı.Türkiye'yi Dı-
şişleri Bakan Yardımcısı Büyü-

kelçi Burak Akçapar'ın temsil 
ettiği toplantıya, Azerbaycan 
Dışişleri Bakan Yardımcısı Sa-
mir Şerifov, Kazakistan Dışiş-
leri Bakan Yardımcısı Alibek 
Bakayev, Kırgızistan Bakan 
Yardımcısı Aybek Moldogazi-
yev, Özbekistan Dışişleri Bakan 
Yardımcısı Babür Usmanov, 
TDT Genel Sekreteri Büyü-
kelçi Kubanıçbek Ömüraliyev, 
KKTC Dışişleri Bakanlığı Si-
yasi İşler Müdürü Aysan Mul-
lahasan Atılgan, Macaristan'ın 
İstanbul Başkonsolosu Attila 
Pinter ve Türkmenistan'ın 
Ankara Büyükelçisi Mekan 
İşanguliyev iştirak etti.

G ö r ü ş m e l e r d e , 
Kazakistan'ın ev sahipliğinde 
3 Kasım'da Astana'da düzen-
lenecek 10. TDT Zirvesi'nin 
hazırlıkları, teşkilat günde-
mindeki işbirliği konuları, 
TDT'nin güçlendirilmesine 

ilişkin hususlar ile Türk dün-
yasını ilgilendiren güncel böl-
gesel ve uluslararası konular 
hakkında görüş alışverişinde 
bulunuldu.Toplantıda Birleş-
miş Milletler (BM) Genel Ku-
rulu marjında 22 Eylül'de New 
York'taki Türkevi'nde düzen-
lenen TDT Dışişleri Bakanları 
Toplantısı'nda görüşülen hu-
susların da takibi yapıldı.

Katılımcılar, 1 Ekim'de 
Ankara'da meydana gelen te-
rör saldırısını güçlü şekilde kı-
nayarak, terörizmle mücade-
lesinde Türkiye'yle dayanışma 
içinde olduklarını ifade etti.
Katılımcılar, ayrıca Karabağ 
konusunda Azerbaycan'ın ya-
nında olduklarını ve teşkilat 
üyesi Azerbaycan'ın toprak 
bütünlüğüne destek verdikle-
rini belirtti.

Kaynak: AA

Türk Devletleri Teşkilatı üyesi ülkeler 
İstanbul’da buluştu
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Üzümlü'nün Bayırbağ 
köyünde su kuyusu 

açılarak evlerin içme su 
şebekesine takviye yapıldı

T.C. Üzümlü Kaymakamlığı ve Dünya Ahıska-
lı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Başkanı Ziyat-
din Kassanov’un katkılarıyla Ahıskalı Türklerin 
yoğun olarak ikamet ettiği Erzincan'ın Üzümlü 
ilçesine bağlı Bayırbağ Köyü’nde yapılan su ku-
yusu açılışı ve içme su şebekesine takviye törenine 
Erzincan Valisi Hamza Aydoğdu, Üzümlü Kay-
makamı Mehmet Erdem Akbulut, Erzincan İl Göç 
İdaresi Müdürü Kasım Kağan Özlok, Üzümlü Be-
lediye Başkanı Ahmet Sazlı, DATÜB Genel Sekre-
teri Fuat Uçar, DATÜB Erzincan Temsilcisi Vahit 
Mirza, Bayırbağ Muhtarı Yaşar Eser, Yunus Emre 
Mahallesi muhtarı Elmira Elisagil, Mimar Sinan 
Mahallesi muhtarı Gülmira Elisegil, Muhsin Ya-
zıcıoğlu Mahallesi muhtarı Feruza Latif ve diğer 
davetliler katıldı. 

DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov’un katkılarıy-
la açılan su kuyusundan Bayırbağ köyünde yaşayan Ahıskalı 
Türkler ve bölge halkı faydalanacak.

DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar yaptığı açıklamada, 
Ukrayna'daki savaş bölgelerinden çıkarılarak Türkiye'ye getiri-
len Ahıska Türklerinin ilk yerleştirildiği ilçe olan Üzümlü'nün 
Bayırbağ köyündeki kardeşlerimizin konutların fazlalığından 
dolayı özellikle de yaz aylarında var olan su sıkıntılarını çöz-
mek için su kuyusu açma girişiminde bulunduklarını ifade 
ederek, hayırsever iş insanı olan Ziyatdin Kassanov'un daha 
önce farklı proje destekleri ile olduğu gibi bundan sonra da 
Üzümlü halkının yanında olmaya devam edeceğini söyledi. 

Bayırbağ köyünde açılan su kuyusundan şebeke suyuna ya-
pılacak takviye içme suyu temin etmek için zorluk çeken köy 
halkı arasında büyük sevince neden oldu. 

Yapılan hizmetle bölgede halkın içme suyuna olan ihtiyaç-
larını karşılamak ve su erişiminde yaşanan zorluğa ortadan 
kaldırmak amaçlanıyor.

Bölge halkı yapılan bu hayırsever işlerden dolayı Erzincan 
Valiliği'ne, Üzümlü Kaymakamlığı'na, Üzümlü Belediyesi'ne 
ve DATÜB Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov’a teşekkür 
ve dualar ettiler.

Dışişleri Bakanı Ha-
kan Fidan, İsrail-Filistin 
çatışmasına yönelik 
açıklamasında «Sivillere 
yönelik saldırıları kını-
yoruz ve bölgede süku-
netin sağlanmasını çok 
önemsiyoruz.

Dışişleri Bakanı Hakan Fi-
dan, İsrail-Filistin çatışmasına 
yönelik açıklamasında «Sivil-
lere yönelik saldırıları kınıyo-
ruz ve bölgede sükunetin sağ-
lanmasını çok önemsiyoruz.» 
dedi.

Fidan, Azerbaycan'ın 
Şuşa kentinde düzenlenen 
Ekonomik İşbirliği Teşkilatı 
(EİT) Dışişleri Bakanları 27. 
Toplantısı'nda konuştu.

Toplantıya, Fidan'ın yanı 
sıra Azerbaycan Dışişleri Ba-
kanı Ceyhun Bayramov, Özbe-
kistan Dışişleri Bakanı Bahtiyar 
Saidov, Kazakistan Dışişleri 
Bakanı Murat Nurtileu, Pakis-
tan Dışişleri Bakanı Jalil Abbas 
Jilani ve Tacikistan Dışişleri 
Bakanı Sirociddin Muhriddin 
ile İran ve Kırgızistan Dışişleri 
Bakan Yardımcıları katıldı.

Türkmenistan ise toplan-
tıda Azerbaycan nezdindeki 
Büyükelçisi tarafından temsil 
edildi.

Toplantıya Ekonomik İş-
birliği Teşkilatında gözlemci 
statüsüne sahip KKTC'nin Dı-
şişleri Bakanı Tahsin Ertuğru-
loğlu da katılarak bir konuşma 
yaptı.

Görüşmenin başında 
Azerbaycan Dışişleri Bakanı 
Ceyhun Bayramov, Azerbay-
can Cumhurbaşkanı İlham 
Aliyev'in mesajını okudu.

Dışişleri Bakanı Fidan, 
burada yaptığı konuşmada, 
Afganistan'ın Herat vilayetinde 
7 Ekim'de meydana gelen dep-
remlerde hayatını kaybedenler 
için başsağlığı dileklerini iletti.

Fidan, «Her zaman olduğu 
gibi, kararlı bir şekilde Afgan 
kardeşlerimizin yanında olma-
ya devam edeceğiz.» ifadesini 
kullanarak Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan'ın tali-
matıyla acil insani yardım ve 
arama-kurtarma personellinin 
bölgeye sevk edildiğini aktardı.

Şuşa'da bulunmaktan mem-
nuniyet duyduğunu dile geti-
ren Fidan, «Toplantının kadim 
Şusa'da yapılabilmesi büyük 
bir mutluluk ve gurur kaynağı. 

Azerbaycanlı kardeşlerimizi, 
otuz yıllık işgali süresiz olarak 
sona erdirdiği ve tarihi bir ada-
letsizliği onardığı için alkışlı-
yoruz. Şimdi EİT coğrafyasının 
stratejik çekirdeğini oluşturan 
Güney Kafk asya'da tüm çaba-
ları kalıcı barış, istikrar ve gü-
venliğe odaklamanın zamanı.» 
dedi.

«(İsrail-Filistin çatışması) 
Sivillere yönelik saldırıları kı-
nıyoruz»

Bakan Fidan, İsrail ile İz-
zeddin el-Kassam Tugaylarının 
başı çektiği Filistinli gruplar 
arasında haft a sonu başlayan 
çatışmaların daha önce yaşan-
madığını ancak tamamen şa-
şırtıcı da olmadığını belirtti.

«Sivillere yönelik saldırıları 
kınıyoruz ve bölgede sükune-
tin sağlanmasını çok önemsi-
yoruz.» diyen Fidan, küresel 
ölçekte güvensizliğe ve istikrar-
sızlığa yol açabilecek her türlü 
coğrafi gerilimin önlenmesi 
gerektiğini vurguladı.

Fidan, bölgede şu an ya-
şananların Orta Doğu'da sür-
dürülebilir ve adil barış için 
tek yolun iki devletli çözüm 
olduğunun bir diğer gösterge-
si olduğunu kaydederek «Bu, 
jeopolitik değişimlerin ve ge-
rilimlerin çağı. Jeo-ekonomik 
manzara da buna göre deği-
şiyor. Küreselleşen dünyada, 
bölgesel dinamikler ve bölgesel 
entegrasyon daha da önem ka-
zandı. EİT bu amaç için çalışı-
yor.» dedi.

Bakan Fidan, EİT'in, bölge-
sel işbirliği, ekonomik büyüme, 
istikrar ve refah için başarılı bir 
platform olduğunu kanıtladı-
ğını söyledi.

Yeni dönemde, ekonomik 
entegrasyonu teşvik etmeye, 
ticareti sağlamaya ve bağlantıyı 
artırma yönündeki ortak çaba-
ların faydalı olacağına dikkati 
çeken Fidan, engelleri azalt-
manın, gümrük prosedürlerini 
kolaylaştırmanın ve yatırımları 
teşvik etmenin önemine işaret 
etti.

«Türkiye olarak 2053 yılı 
için net sıfır emisyon he-

defimizi ve Yeşil Kalkınma 
reformumuzu açıkladık»

Fidan, EİT Ticaret 
Anlaşması'nın (ECOTA), böl-
ge içi ticaretin artırılması için 
stratejik bir araç olduğunu 
ifade ederek «Bunun tam ola-

rak uygulanmasını sağlamak 
için hep birlikte çalışmalıyız.» 
dedi.

Türkiye'nin, «Orta 
Koridor»un yanı sıra İstanbul-
Tahran-İslamabad demir yolu 
ve EİT fiber-optik projesinin 
daha da geliştirilmesi de dahil 
olmak üzere altyapı geliştirme 
konusundaki kararlılığını sür-
dürdüğünü söyleyen Fidan, 
«Bu girişimler, malların ve in-
sanların dolaşımını kolaylaş-
tırmayı ve sınırlarımız içinde 
yatan ekonomik potansiyeli 
açığa çıkarmayı amaçlamakta-
dır.» şeklinde konuştu.

Fidan, Güney Kafk asya'daki 
yeni dinamikler konusunda, 
Türkiye olarak belli bir ivme-
nin yakalanması ve Zengezur 
Koridoru'nun tüm EİT üyele-
rinin yararına olacak şekilde 
dönüştürülmesi gerektiğini 
ifade etti.

«EİT altında yenilenebi-
lir enerji ve enerji verimliliği 
alanlarında işbirliği için geniş 
bir potansiyel olduğuna inanı-
yoruz.» diyen Fidan, EİT Te-
miz Enerji Merkezi Tüzüğü'nü 
imzalayacağını kaydetti.

Fidan, Türkiye'nin yenile-
nebilir kaynaklardan ürettiği 
enerjinin, ülkenin kurulu gü-
cünün yüzde 55'ine ulaştığını 
söyleyerek «Türkiye olarak 
2053 yılı için net sıfır emisyon 
hedefimizi ve Yeşil Kalkınma 
reformumuzu açıkladık.» dedi.

Kuzey Kıbrıs Türk 
Cumhuriyeti'nin (KKTC), 
«Kıbrıs Türk Cumhuriyeti» 
adıyla teşkilatın üç gözlemcisi 
arasında yer aldığına işaret eden 
Fidan, «Gözlemcilerin tüm 
EİT toplantılarına ve zirveleri-
ne davet edilmeleri ve açıklama 
yapmalarına izin verilmesi ge-
rektiğine kuvvetle inanıyoruz. 
Bu doğrultuda, Kıbrıs Türk 
Devleti'nin Taşkent'teki EİT 
Zirvesi'ne davet edileceğinden 
eminiz.» ifadesini kullandı.

Fidan, Türkiye'nin, EİT'in, 
dünya ekonomisindeki ger-
çek rolüne ve payına ulaşması 
için üzerine düşeni yapmaya 
devam edeceğini belirterek 
toplantıya ev sahipliği yapan 
Azerbaycan'a ve EİT Genel 
Sekreteri Hüsrev Nazıri ve per-
soneline teşekkür etti.

EİT Bakanlar Konseyi Baş-
kanlığı Azerbaycan'dan İran'a 
geçti.

Kaynak: AA / Dünya

Bakan Fidan, Ekonomik İşbirliği 
Teşkilatı Dışişleri Bakanları 

27. Toplantısı’nda konuşması
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Kazakistan Dışişleri Bakanlığı, 
İsrail ve Filistin'deki olaylardan 
endişe duyduklarını belirterek 
vatandaşlarını geri getirmek için 
özel uçak seferi düzenleyecek.

Kazakistan, İsrail'den dönmek isteyen 
vatandaşlarını yarın özel uçak seferi ile Tel-
Aviv'den Almatı'ya taşıyacak.

Kazakistan Dışişleri Bakanlığı Sözcüsü 
Aybek Smadiyarov, haft alık basın toplantı-
sında, çok sayıda sivilin hayatını kaybettiği 
İsrail ve Filistin'deki olaylardan derin endi-
şe duyduklarını belirtti.

Smadiyarov, «Tarafl arı, durumu barışçıl 
bir şekilde çözmek için siyasi araçlar ara-
maya ve sadece iki ülke arasında değil Orta 
Doğu'nun tamamında durumun daha da 
tırmanmasına yol açabilecek eylemlerden 
uzak durmaya çağırıyoruz.» ifadesini kul-
landı.

Öte yandan Smadiyarov, İsrail'deki söz 
konusu olaylarda hayatını kaybeden, yara-
lanan veya rehin alınan Kazakistan vatan-
daşlarına ilişkin herhangi bir bilgi gelmedi-
ğini belirtti.

Şu ana kadar 118 Kazakistan vatandaşı-
nın ülkeye dönmek için büyükelçiliğe baş-
vurduğunu aktaran Smadiyarov, Air Asta-
na Havayolu Şirketi'nin, söz konusu kişiler 
için Tel Aviv'den Almatı'ya 10 Ekim'de özel 
uçak seferi düzenleyeceğini bildirdi.

Kazakistan'ın ulusal havayolu şirketi Air 
Astana, daha önce İsrail'e bilet satışlarını 
durdurduklarını ve 8 Ekim'de planlanan 
Almatı-Tel Aviv seferinin İsrail'deki askeri 
gerginlik nedeniyle yapılmasının mümkün 
olmadığını duyurmuştu.

Ne olmuştu?
Hamas'ın askeri kanadı İzzeddin el-

Kassam Tugayları, 7 Ekim sabahı İsrail'e 
«Aksa Tufanı» adıyla kapsamlı saldırı baş-
latmıştı.

Gazze'den İsrail yönüne binlerce roket 
atılırken, Filistinli silahlı gruplar Gazze-
İsrail sınırındaki Beyt Hanun-Erez Sınır 
Kapısı'na baskın düzenleyerek burayı ele 
geçirmişti.

Silahlı gruplar daha sonra buradan İsra-
il içindeki yerleşim yerlerine girmiş, İsrail 
ordusu da onlarca savaş uçağıyla Gazze 
Şeridi'ne saldırı başlatmıştı.

Gazze'deki Filistin Sağlık Bakanlığı, 
İsrail'in Gazze'ye saldırılarında 493 kişinin 
hayatını kaybettiğini, 2 bin 751 kişinin ya-
ralandığını açıklamıştı.

İşgal altındaki Batı Şeria'nın çeşitli kent-
lerinde ise İsrail askerlerinin açtığı ateş so-
nucu 15 Filistinli yaşamını yitirmişti.

İsrail basınında, saldırılarda şu ana ka-
dar 700'den fazla İsraillinin hayatını kay-
bettiği, 2 bin 315 kişinin yaralandığı belir-
tilmişti.

Kaynak: AA / Dünya

Kazakistan, İsrail’den 
dönmek isteyen 

vatandaşlarını özel uçakla 
taşıyacak

В этом деле изрядно поста-
рались сотрудники аппа-

рата акима Шуйского района во 
главе с акимов Жанибековым 
Б.О., за что им выражаем огром-
ную благодарность. А также в 
этот день проводились соревно-
вания, концертное представле-
ние, песни, танцы, выставка, яр-
марка и много другое. Наш ТЭЦ 
«Ахыска» также был приглашен 
вместе с другими этнокультур-
ными центрами нашего района. 
Всем ЭКЦ выделили отдельную 
юрту для показа национальных 
блюд и костюмов. Но только на-
шему этнокультурному центру 
дополнительно дали возмож-
ность выступить, продемонстри-
ровав свой национальный танец 
и выразительно прочитать сти-
хотворение. К этому празднику 
мы подговорились основатель-
но, приготовили 12 видов нацио-
нальных блюд, нарядили наших 

школьников старших классов в 
турецкую национальную одежду, 
пригласили музыкантов с турецки-
ми национальными инструмента-
ми и стали встречать гостей. И вот 
к нашей юрте пожаловали гости 
– вся делегация аппарата акима 
нашего района во главе с акимом 
и гости из Жамбылского област-
ного аппарата акима. С музыкой и 
танцами перед юртой мы завели 
гостей вовнутрь, затем Таштанова 
Ф.М. поприветствовала гостей и 
пригласила отведать наши блю-
да, рассказывая состав и ингре-
диенты блюд на государственном 
языке.  Все остались довольны 
и выразили нам свою благодар-
ность и похвалу. За что и я хочу 
поблагодарить свою команду и 
свой народ за участие и поддерж-

ку в этом деле, которую мы про-
вели достойно. 

Хочу выразить свою благодар-
ность всем участникам данного 
мероприятия и отдельно каждо-
му: Рафатову Г.М., Амирову Я.М., 
Мирзаеву И.Т., Абдуллаеву Р.А., 
Акипову И.У., Агалиеву Б.Х., Дав-
ришевой А.М, Таштановой Ф.М., 
Мавлюдовой С.У., Фахратовой 
С.Т., Аскеровой Н.A., Мурсалие-
вой Р., Исрафиловой Н.Т., Усма-
новой А., Бахриеву М.В., Ширино-
ву Р.М., Папаладце Ж., Ридванову 
Э., Сулеймановой Ш., Тарзиеву 
Ш., Шабановой Г.       

К.А. ГУСЕЙНОВ, 
Председатель филиала ОО 

ТЭЦ «Ахыска»

НАШ ПРАЗДНИК!В стадионе «Локо-
мотив» города Шу со-
стоялось торжественное 
мероприятие, посвящён-
ное 90-летию Шуйского 
района. К данному меро-
приятию было подготов-
лено место проведения 
праздника в стиле города 
«Алаш Орды», с участи-
ем многих приглашенных 
актеров на лошадях в 
костюмах биев, батыров 
и воинов. Все красочно и 
красиво, интерьер и де-
корации были на высшем 
уровне.  
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Османова Фатима Магадиевна 
родилась 3 февраля 1953 года в 
селе Степное Курдайского райо-
на Джамбульской области. В 1960 
году пошла в 1-й класс средней 
школы номер 9 имени В.Саввы, 
села Кузьминка Меркенского 
района Джамбульской области. В 
1970 году успешно окончила сред-
нюю школу.  

Трудовую деятельность нача-
ла в 1970 году сборщицей свеклы 
в колхозе «Красный Восток», где 
работала ее мама. В том же 1970 
году  параллельно, без отрыва от 
производства (заочно), поступила 
в Джамбульский зооветеринар-
ный техникум на бухгалтерское 
отделение (село Луговое Лугов-
ского района Джамбульской об-
ласти). По окончании в 1974 году 
средне-специального учебного 
заведения была принята на рабо-
ту бухгалтером-счетоводом в бух-
галтерию колхоза «Красный Вос-
ток». Там проработала на разных 
должностях, дойдя до должности 
заместителя главного бухгалтера 
колхоза «Красный Восток». В 1985 
году по направлению управления 
сельского хозяйства Меркенского 
района была направлена на ра-
боту в «Облсельхозтехнику» на 
должность заместителя главного 
бухгалтера, где в дальнейшем до 
выхода в 2011 году на заслужен-
ный отдых, трудилась главным 
бухгалтером данной организации. 

За многолетний, честный, до-
бросовестный и  отличный труд 
Фатима Магадиевна неоднократ-
но поощрялась почетными грамо-
тами, дипломами, благодарностя-
ми, благодарственными письмами 
и ценными подарками вышестоя-
щих организаций. В коллективах, 
где трудилась Фатима Магадиев-
на, за ее отзывчивость, доброту и 
честность нежно звали «наша Фа-
тима апке». Занималась Фатима 
Ханым и общественной деятель-
ностью. Со дня основания в 1991 
году турецкого этнокультурного 
объединения Меркенского района 
была членом Совета, принимала 
активное участие в проведении и 
организации районных мероприя-
тий турецкого этнокультурного 
объединения. 

На 71 году жизни 7 сентября 
2023 года на исторической Ро-
дине - в Турции, в г. Анталья, 
скоропостижно ушла в мир иной 
наша Фатима Ханым - Фатима 
Бачи. Было у нее много планов, 
она, как и все люди, мечтала сде-
лать еще много всего хорошего 
для подрастающего поколения, 
но не успела. Светлая и добрая 
память о прекрасном человеке: 
бабушке, матери, дочери, тете, 
племяннице, сестре, коллеге, об-
щественном деятеле останет-
ся в наших сердцах. Алла рәhмәт 
этсин. Алла яхыннарына сабыр 
вя кәйрәт версин. Амин.

На прошлой неделе в 
Доме писателей отметили 
вековой юбилей талант-
ливого поэта, журналиста, 
общественного деятеля 
Абдулхай Рози. Широкий 
зал был полон ценителями 
не только художественного 
слова, но теми, кто почитал 
своих талантливых пред-
ков. С приветственным 
словом выступил доктор 
филологических наук, про-
фессор, заместитель Союза 
писателей Казахстана Бау-
ыржан Жакып. Он отметил, 
что сегодня не только у уй-
гурского народа, но у всех 
тюркоязычных народов 
большой праздник. 

«У поэта Абдулхай Рози -  100-
летний юбилей. Поздравляю с веко-
вым юбилеем. Здесь присутствуют: 
почетный гражданин Алматинской 
области Ахметжан Хашири, поэт Аб-
дугопур Кутлуков, лауреат премии 
«Алаш» Жамшит Розахунов, также 
я вспоминаю Зия Самади, Хизмета 
Абдуллина, Шаима Шаваева, Йол-
даша Азаматова, Абдумежита Ду-
лятова. На данный момент в Союзе 
писателей Казахстана работает Со-
вет уйгурской литературы,  им руко-
водит обладатель ордена «Курмет» 
поэтесса Патигуль Махсатова. Не-
давно начал выпускаться новый жур-
нал «Чинар» на уйгурском языке, и 
мы надеемся, что тысячами подпи-
шутся на него со всех регионов на-
шей необъятной страны. Абдулхай 

Рози перевел стихи казахского поэта 
Бейимбета Майлина на родной язык, 
написал стихи «Казахская степь», а 
также написал стихи, посвященные 
Габдулле Токаю. Глобализация от 
нас требует консолидации. Мы - тюр-
коязычные народы: узбеки, кыргызы, 
казахи, уйгуры, татары, башкиры, 
крымские татары, турки, азербайд-
жанцы должны объединиться и со-
хранить свою идентичность. В своем 
стихе «Бадам допа» Абдулхай Рози 
сумел написать портрет отважного 
уйгурского народа. Как говорил Илья 
Бахтия, уйгуры и казахи - братья на-
веки», - подытожил он. 

Ученики школ-гимназий № 153 и 
101 ознакомили присутствующих с 
творческой деятельностью  талант-
ливого поэта и наизусть рассказали 
его стихи. Затем вышел на сцену на-
родный писатель Казахстана Ахмет-
жан Хашири, который в двух словах 
описал всю сущность удивительной 

личности поэта:  «Абдулхай Рози 
хоть и прожил недолго, но каждый 
день оставался человеком». 

От имени Союза писателей Ка-
захстана дочери поэта Гульбостан 
Рози в знак уважения, согласно 
местным обычаям, на сцене наде-
ли камзол. На данном мероприятии 
были презентованы переизданные 
стихи поэта на русском, казахском и 
уйгурском языках. На русский язык 
сборник «Поют водопады» перевела 
Тамара Мадзигон. Финансовую под-
держку для издания книг оказала се-
мья младшей сестры поэта Саадат 
Мухамметовой и дочери Гульбостан 
Рози. Новые книги в качестве подар-
ка раздали гостям из зала.  

Поэт Абдулхай Рози родился в 
1923 году в селе Кетмень Уйгурского 

района Алма-атинской области. Дет-
ство и молодые годы поэта прош-
ли на исторической родине. Там он 
окончил гимназию, получил высшее 
образование. Стихи начал писать в 
15 лет. Первый сборник его стихов 
«Илийские напевы» вышел в Алма-
Ате в 1950 году. Следующий сборник  
«По следам поэта» вышел в 1956 
году в Урумчи. После возвращения 
на родину в 1962 году поэт выпустил 
одну за другой пять книг: «Песни 
полей», «Весенние россыпи», «Зе-
нит», «Рассвет», «Поют водопады» 
и детскую книжку «Огонь во сне».  
Поэт был членом Союза писателей 
Китая, руководителем Союза писа-
телей Синьцзяна, членом редколле-
гии журнала «Тарим». Параллельно 
преподавал теорию литературы и 
советскую литературу в Синьцзян-
ском институте. Он работал ответ-
ственным секретарем в редакции га-
зеты «Уйгур авази». Глубину мысли 

и мудрость поэта можно уловить, к 
примеру, по  стихотворению «Колесо 
жизни».
- Невзгоды наши 
Жизнь не омрачат,
Они пройдут
Уж в этом мне поверьте…
Пусть даже наши радости горчат,
Но на земле
Все праздник
Кроме смерти.
А там, где жизнь,
Там есть и смех, и плач.
Они даны
На считанное время.
Судьба сегодня дарит нам калач,
А завтра
Злобно метит
Прямо в темя.
Есть белый день
И есть ночная тьма,
Но и они как водится, не вечны.
То хрустнет белоснежная зима,
То влажный морок
Путь закроет Млечный.
То дождь идет,
То радуга висит,
То снегом одевается природа.
У жизни ты 
Покоя не проси,
Она – борьба
В любое время года.
Не остановишь
Жизни колесо,
Борьба и смена
Суть его движенья:
Противник нынче
Брошен на песок,
А завтра
Он наносит пораженье…

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

Философия жизни устами поэта
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4–6 октября в Доме 
дружбы города Пав-
лодар РГУ «Қоғамдық 
келісім» Министер-
ства культуры и ин-
формации состоялся 
ежегодный республи-
канский форум «Ұлы 
даланың ұлтаралық 
тілі», посвященный 
развитию государ-
ственного языка.

Форум проводится с 2019 
года в формате открытой 
интерактивной площадки, 
целью которого является 
содействие расширению 
сферы применения государ-
ственного языка.

В мероприятии приняли 
участие заместитель Пред-
седателя АНК Аурика Дяк, 
заместитель акима области 
Айзада Курманова, дирек-
тор РГУ «Қоғамдық келісім» 
Министерства культуры и ин-
формации РК Элина Масагу-
това, профессор, академик 
НАН РК, генеральный дирек-
тор АО «Қазақ газеттері» Ди-
хан Қамзабек, председатель 
филиала республиканского 
общественного объедине-
ния «Турецкий этнокультур-
ный центр «Ахыска» города 

Астаны Аскер Пириев, бло-
гер и автор проекта «Алға, 
Петербург!» Иван Червин-
ский, представители этно-
культурных объединений, 
общественных структур АНК, 
СМИ и популярные TikTok 
блогеры.

В приветственном слове 
модератор Форума Элина 
Масагутова, отмечая важ-
ность мероприятия, по-
делилась личным опытом 
изучения казахского языка. 
Спикер подробно рассказала 
о Концепции развития АНК 
на 2022–2026 годы, в рамках 
которой проводится конкрет-
ная работа по продвижению 
казахского языка. Ассамбле-
ей реализуются такие проек-
ты, как международный мо-
лодежный лагерь «Бірлік», 
историко-просветительский 
проект «Бір ел» и культурно-
просветительский проект 
«Мың бала».

Также подчеркнув, что 
среди представителей Ассам-
блеи народа Казахстана есть 
представители разных этно-
сов и поколений, свободно 
владеющих казахским языком 
и готовых помогать в изучении 
языка всем желающим.

О содержательности и 
необходимости мероприятия 
высказался Председатель 

филиала республиканского 
общественного объединения 
«Турецкий этнокультурный 
центр «Ахыска» города Аста-
ны Аскер Пириев. Ежегодно 
участвуя на данном меро-
приятии, он считает, что по-
пуляризация казахского язы-
ка зависит от каждого из нас, 
и только общие усилия могут 
ускорить этот процесс.

В рамках Форума состоя-
лись мастер-классы обще-
ственного деятеля Каната 
Тасибекова, методиста ав-
тора программы «QR код» 
Шолпан Кинжиковой, осно-
вателя школы, автора про-

граммы «Kaz_uroki» Сергея 
Хван. На диалоговых пло-
щадках участники обсудили 
пути укрепления роли госу-
дарственного языка, ознако-
мились с опытом и лучшими 
практиками овладения казах-
ским языком.

Одним из ярких гостей 
Форума стал популярный 
российский блогер Иван 
Червинский, продвигающий 
достижения Казахстана. Он 
выразил свои впечатления 
о городе Павлодаре и поде-
лился опытом изучения язы-
ка: «Свой путь в казахском 
языке я только начинаю. А 

здесь, в Доме дружбы, со-
брались профессионалы, по-
святившие жизнь изучению 
казахского языка, причем 
многие из них представители 
самых различных этносов. 
Они должны себя проявлять, 
выходить на международное 
пространство и продвигать 
родной Казахстан».

В завершающий день Фо-
рума была организована экс-
курсия на трамвае дружбы, а 
также посещение музея ли-
тературы и искусства имени 
Бухар Жырау, где участников 
ознакомили с экспонатами и 
научным фондом региона.

Комитет по охране 
прав детей предла-
гает ввести систему 
родительского кон-
троля через камеры 
видеонаблюдения.

В своем докладе на аппа-
ратном совещании предсе-
датель комитета по охране 
прав детей Насымжан Оспа-
нова рассказала о реализуе-
мых мерах по обеспечению 
безопасности детей в орга-
низациях образования.

«Сегодня все школы обе-
спечены системами безопас-
ности по установленным 
группам: подключение к ЦОУ, 
тревожные кнопки, лицен-
зированная охрана, камеры 
видеонаблюдения, системы 
оповещения, турникеты. Мы 

продолжим работу по усиле-
нию требований к обеспече-
нию безопасности детей во 
всех организациях образова-
ния. На сегодня выработаны 
типовые требования по при-
влечению квалифицирован-
ных охранных организаций. 
В скором времени в каждой 
организации образования 
появится отличительный 
знак о соответствии уров-
ня защищенности объекта. 
Предлагается ввести систе-
му родительского контроля 
через камеры видеонаблю-
дения», – отметила глава 
КОПД.

Министр просвещения 
Гани Бейсембаев указал на 
недостатки в организации 
питания и обеспечении безо-
пасности детей, которые ра-
нее освещались в СМИ.

Аида Балаева высказалась 
по поводу ношения хиджабов

В Минкультуры и информации РК плани-
руют пересмотреть нормы закона о религии

По словам министра Аиды 
Балаевой, вопросы религии 
в стране сильно актуализи-
ровались в начале сентября. 
Она считает, что это связано 
не с религиозностью, а с ре-
лигиозной безграмотностью 
населения и отметила, что 
наряду с традиционными ак-
тивно работают нетрадици-

онные религиозные течения в стране.
Такое мнение Балаева высказала в ходе брифинга 

СЦК, отвечая на вопросы журналистов.
«Министерство круглосуточно проводит мониторинг в 

соцсетях, интернет- изданиях по выявлению материалов 
деструктивного характера. За период с 1 января до конца 
сентября в Сети выявлено 14 860 материалов, содержа-
щих принципы пропаганды терроризма и религиозного 
экстремизма. Это говорит об усилении работы религиоз-
ных течений», – заявила министр.

Относительно запрета ношения религиозной атрибу-
тики она отметила, что такие ограничения практикуются 
во всем мире, поскольку это вопрос безопасности. По ее 
словам, работа над пересмотром отдельных норм закона 
о религии уже начата.  

«В действующем законе даже нет понятия «деструк-
тивные религиозные течения». Нам нужно будет про-
вести работу по всем пунктам, что требует очень тща-
тельного изучения мнения общественности. Я полагаю, 
в этом направлении не только эксперты, но и теологи, и 
общественность нам поможет. Как уполномоченный ор-
ган, мы будет работать над усилением и ужесточением 
законодательных норм в этом направлении», – расска-
зала Балаева.

В начале сентября министр высказала свою позицию 
по теме ношения платков девочками в школах, заявив, 
что Казахстан является светским государством, которое, 
согласно Конституции РК, отделено от религии и все во-
просы государственной политики регулируются граждан-
ским законодательством, а не религиозными нормами.

Гульмира КУНАПИЯ 

«Мы наблюдаем отрица-
тельные результаты в работе 
некоторых управлений об-
разования. В регионы не раз 
направлялись алгоритмы и 
рекомендации по организа-
ции питания и обеспечению 
безопасности детей. В случае 
несвоевременного исполне-
ния работы и отсутствия ре-
зультатов будут приниматься 
соответствующие решения», 
– предупредил министр.

Сейчас в школах РК про-
водится мониторинг для 
организации качественного 
питания и обеспечения без-
опасности детей. После мо-
ниторинг ждет детские сады 
и колледжи. Всего по стране 
сформировано 60 монито-
ринговых групп.

Багдат ХАСЕНОВА

В ПАВЛОДАРЕ ПРОШЕЛ ДВУХДНЕВНЫЙ ЕЖЕГОДНЫЙ ФОРУМ 
АССАМБЛЕИ НАРОДА КАЗАХСТАНА «ҰЛЫ ДАЛАНЫҢ ҰЛТАРАЛЫҚ ТІЛІ»

Систему родительского контроля через видеонаблюдение 
предлагают ввести в организациях образования РК
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Казахстанские 
спасатели за первые 
сутки работы в Афга-
нистане разобрали 76 
участков.

«Спасатели Казахста-
на продолжают разбирать 
завалы после разруши-
тельного землетрясения в 
провинции Герат. Поисково-
спасательные работы прово-
дятся в населенном пункте 
Наиброфи.

В течение первых суток 
спасатели уже разобрали 
76 участков. Это фрагменты 
разрушенных домов.

Врачи и фельдшеры Цен-
тра медицины катастроф ока-
зали помощь 39 местным жи-
телям, в том числе 5 детям. 
В основном жители обраща-
лись с травмами, острой ре-
акцией на стресс и даже про-
студными заболеваниями», 
– поделились в МЧС.

Позавчера в 6:32 в окрест-
ностях города Герата был за-
фиксирован сильный афтер-
шок. Поступила информация 
о возможном нахождении 

пострадавших в населенном 
пункте Чолктула, куда было 
направлено 29 казахстанских 
спасателей. Они разобра-
ли завалы на закрепленном 
участке, пострадавших не об-
наружено.

Оказана медицинская по-
мощь 10 жителям. После 
завершения работ силы и 
средства убыли в населен-
ный пункт Наиброфи для 
продолжения поисков по-
страдавших.

Ранее сообщалось, что 
Казахстан окажет поддержку 
Афганистану по ликвидации 
последствий разрушитель-
ных землетрясений, охва-
тивших провинцию Герат 7 
октября текущего года.

10 октября группировка 
сил и средств МЧС Казахста-
на из 45 человек вылетела в 
Афганистан для оказания по-
мощи в ликвидации послед-
ствий землетрясения. Кроме 
того, 11 октября наша стра-
на доставила в Афганистан 
первую часть гуманитарного 
груза.

Багадат ХАСЕНОВА

Рекламу букмекерских 
контор могут запретить

в Казахстане

Вопрос пока 
на стадии об-
суждения.

Наружную 
рекламу букме-
керских кон-
тор намерены 
запретить в 
Казахстане. Об 
этом в кулуа-
рах после за-
седания Мажи-
лиса сообщила вице-премьер 
Тамара Дуйсенова.

«Если откроете телефон, везде видите 
1xbet, Olimpbet, или же выходите на улицу 
и повсюду  букмекерские конторы. В меж-
дународной практике есть закрепленное 
нормами расстояние - 50 метров, даль-
ше никакой наружной рекламы не должно 
быть. В этой связи сейчас с учетом пред-
ложений депутатов предусматриваем за-
прет наружной рекламы. Что тогда разре-
шается? В своих конторах, на спортивных 
телеканалах, в спортивных сооружениях 
и на экипировках спортсменов - вот четы-
ре вида рекламы будут оставаться. Это 
международная практика. Мы тоже будем 
следовать этим принципам», – заявила 
Дуйсенова.

Она добавила, что этот вопрос пока 
обсуждается с бизнесом.

Айдана ИСКАКОВА 

Состязания «Құмай 
тазы», прошедшие в 
Алматинской области, 
выявили самых бы-
стрых и ловких собак 
казахской охотничьей 
породы.

Как известно, в стародав-
ние времена тазы представ-
ляли большую ценность для 
степняков. Согласно своду 
законов «Жеті жарғы» за одну 
борзую нередко давали табун 
в полсотни лошадей. Собаки 
этой уникальной породы отли-
чаются не только выносливос-
тью, резвостью, но и тонким 
чутьем. С ними охотились на 
зайцев, лис, волков, сайгаков.

В нынешнем году это уже 
четвертые по счету соревно-
вания в Алматинской облас-
ти, цель которых – возрож-
дение народных традиций 
и привлечение заводчиков к 
разведению тазы. В Енбек-
шиказахский район прибыли 
40 собаководов – продемон-
стрировать умения, ловкость 
и грацию своих четвероногих 
друзей.

По словам главы федера-
ции «Арғымақ көкпар» Кенже 
Жанботы, в последнее время 
все больше отечественных 

и зарубежных кинологов при 
выборе породы будущего пи-
томца отдают предпочтение 
казахской борзой. Обычно 
бега с их учас тием, а также 
международные и республи-
канские смотры и выставки 
собирают немалое число зри-
телей. Нынешний турнир не 
стал исключением.

Состязания прошли в не-
сколько этапов, по правилам 
каждый участник должен был 
пробежать дистанцию дли-
ной один километр. К слову, 
эти четвероногие могут разо-
гнаться до 90 (!) км в час, что 
немногим меньше скорости 
самого быстрого хищника 
планеты – гепарда (110).

В финале встретились 
шесть самых резвых и вынос-

ливых тазы. По итогам забегов 
призовых мест удостоились 
подопечные заводчиков Ма-
ната Ерганата, Актлека Кадыр-
жана и Нестера Курджиди.

– Наши предки не зря вы-
соко ценили тазы, – отметил 
Кенже Жанбота. – Сохрани-
лось предание, что в голодные 
времена, охотясь с ними, бер-
кутчи кормили целые аулы. 
Именно поэтому тазы считают 

народным достоянием, сокро-
вищем казахов. Долгое время 
борзые находились на грани 
исчезновения, но благодаря 
стараниям кинологов удалось 
восстановить их популяцию.

По мнению опытного за-
водчика Нестера Курджиди, 
необходимо развивать породу 
казахской борзой, сохранить 
это бесценное наследие для 
будущих поколений. Турниры 
«Құмай тазы», как и байга, кок-
пар, жамбы ату и другие виды 
национального спорта, уже 
стали яркой демонстрацией 
древних народных традиций.

Немаловажно, чтобы меж-
дународное сообщество кино-
логов признало национальный 
статус уникальных животных, 
тем более что летом нынеш-

него года казахстанские тазы 
произвели фурор в Женеве, 
победив на чемпионате мира 
World Dog Show 2023. А Союз 
кинологов Казахстана стал 
полноправным членом фе-
дерации FCI. Это дает воз-
можность тазы и тобетам 
участвовать в любых между-
народных соревнованиях.

Асет КАЛЫМОВ

Казахстанские спасатели в Афганистане 
за сутки разобрали 76 участков

Сокровище предков

Как понять, что ребенок подрабатывает закладчиком наркотиков
В МВД рассказали, как 

понять, что ребенок под-
рабатывает закладчиком 
наркотиков.

Полиция рекомендует ро-
дителям обратить внимание 
на следующие признаки:

- если в телефоне ребенка 
появились фотографии подъез-
дов, остановок, заборов, стен 
домов;

- среди личных вещей поя-
вились изолента, zip-пакеты, 
карманные электронные весы, 
блистеры с таблетками;

- сменился круг общения;
- появилась подчеркнутая 

грубость и стремление свер-
нуть разговор;

- изменился режим дня: стал 
уходить на учебу на несколько 
часов раньше, задерживается 
после школы, не объясняет, где 
и с кем был;

- появились новые вещи, про-
исхождение которых ребенок не 
хочет объяснить.

Появление этих признаков 
должно послужить поводом для 
наблюдения за ребенком, се-
рьезного разговора с объяснени-
ем последствий любого противо-
правного поведения.

Министерство внутренних 
дел напоминает, что уголовная 
ответственность за наркопресту-
пления начинается с 16 лет, а за 
сбыт наркотиков – с 14 лет.

Багдат ХАСЕНОВА
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Казахстанцы стали реже попадаться 
на уловки мошенников

В Казахстане по итогам 9 месяцев 2023 года наблюда-
ется снижение числа мошенничеств.

При этом, отметили в высшем надзорном органе, доля мо-
шенничеств от общего количества зарегистрированных уго-
ловных правонарушений составляет 30%.

В региональном разрезе больше всего мошенничеств за-
регистрировано в: Алматы – 6 742, Астане – 5 358, Карагандинской области – 
2 590, Шымкенте – 1 921, Алматинской области – 1 836, Актюбинской – 1 334, 
Атырауской – 1 319, Костанайской – 1 311, Павлодарской – 1 244, Восточно-
Казахстанской области – 1 243.

От мошенников пострадали 34 623 человека, в том числе 102 несовершеннолет-
них, 291 учащийся школ, гимназий, лицеев, колледжей, вузов, 1 714 пенсионеров, 8 
инвалидов.

На 1,5% снизились случаи интернет-мошенничества. Всего по стране их зареги-
стрировано 15 616 (15 848).

Мошенничество путем займа денег снижено на 73%, всего зафиксировано 24 (89) 
факта.

Снижение наблюдается и по фактам мошенничества с использованием платеж-
ных карт – 197 уголовных правонарушений, что меньше на 13,2% в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года.

В сфере земельных отношений выявлены 3 факта и все в Алматинской области.

Багдат ХАСЕНОВА

Казахстанцы смогут при покупке 
авто оставлять прежний номер машины

Новая услуга может стать доступной в Казахстане уже в 
2024 году. Глава Минцифры посетил ЦОН по улице Сауран в 
Астане. Сейчас там только выдают готовые документы оформ-
ленных сделок по автомобилям и готовые водительские удо-
стоверения, заказанные онлайн.

Этот ЦОН переориентировали год назад на клиентоориентиро-
ванный стиль работы. И сейчас он набрал такие обороты, что в день 
может обслуживать около 300-400 человек, подытожил министр.

«Приятно было встретить людей, которые очень хорошо воспринимают онлайн-
услуги по переоформлению авто. Я поделился с ними новостью, что в ближайшее 
время можно будет при покупке авто оставлять прежние номера автомобиля. Это 
позволит вообще исключить хождение в ЦОН.

Это решение принято и реализуется совместно с министерством внутренних дел. 
Думаю, уже со следующего года люди смогут новой услугой воспользоваться», – 
рассказал министр.

Мусин также обратил внимание на номера, которые остаются на хранении в ЦО-
Нах, в коробках, что приносит неудобства и для сотрудников, которые ищут эти номе-
ра, и для ожидающих клиентов.

«Поэтому предложил создать smart-полки, а также приложение по поиску необ-
ходимых номеров. В системе сделать учет, какой номер хранится в какой полке, и 
ввести соответственное штрихкодирование», – отметил глава МЦРИАП.

Багдат ХАСЕНОВА

Сколько казахстанских экспортеров представят 
товары на китайской выставке

В предстоящей 6-й Китайской международной импортной выставке в Шан-
хае примут участие 25 пищевых компаний-экспортеров из Казахстана.

Сообщается, что в этом году отечественные товаропроизводители представят на 
стенде в секторе «Пищевая и сельскохозяйственная промышленность» более 30 наи-
менований продуктов питания и сельхозтоваров.

Отбор казахстанских экспортоориентированных предприятий проводил оператор 
государственных мер поддержки QazTrade по согласованию с Минторговли среди 
компаний, которые успели подать заявку в соответствии с требованиями.

«Так, компания должна быть зарегистрирована как субъект предпринимательства 
на территории Казахстана, производимые ею продукт или услуга должны быть вос-
требованы на китайском рынке. При этом необходимо, чтобы качество продукции 
или услуг обязательно соответствовало требованиям стандартов безопасности РК и 
международным стандартам», – рассказали в QazTrade.

К числу других критериев следует также отнести отсутствие у предприятия задол-
женности по уплате налогов, сборов и других обязательных платежей в соответствии 
с действующим законодательством.

«Имеет значение и наличие официального сайта компании или страницы в соци-
альных сетях, с качественным контентом: фото-видеоописанием товара, презентаци-
ей, каталогом продукции на английском языке в том числе. Мы обращаем внимание 
даже на то, чтобы в компании был отдельный штатный сотрудник с хорошим уровнем 
владения английским языком. Это важно для ведения деловой переписки и перегово-
ров с зарубежными партнерами», – отметили в QazTrade.

Требования китайской стороны заключаются в наличии аккредитации в системе 
таможенного управления КНР. Особенно тщательно рассматриваются товары, под-
лежащие ветеринарному и фитосанитарному контролю.

Казахстан принимает участие в китайской ЭКСПО с момента начала ее работы 
в 2018 году. За 5 лет 133 казахстанские компании смогли продемонстрировать свои 
товары и услуги китайскому покупателю, а также заключить экспортные контракты на 
сумму, превышающую 260 млн долларов, напомнили в QazTrade.

Гульмира КУНАПИЯ 
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Урок казахского языка

Как получить матпомощь для покупки 
жилья переселенцам

Более 580 семей переселенцев в Казахстане получили 
сертификаты экономической мобильности. 

Как рассказали в мини-
стерстве, сертификат эко-
номической мобильности 
(СЭМ) предоставляется 
единовременно на безвоз-
мездной и безвозвратной 
основе в размере 50% от 
стоимости жилья или до 4 
млн тенге на семью.

Матпомощь предостав-
ляется в форме денежного 

обязательства местного исполнительного органа для покупки, строитель-
ства жилья или для покрытия части первоначального взноса по ипотечным 
жилищным займам при приобретении жилья в рамках ипотечной програм-
мы, утвержденной Нацбанком, и (или) госпрограммы жилищного строитель-
ства, утвержденной правительством.

СЭМ для покупки жилья предоставляется при наличии предварительно-
го договора или договора купли-продажи жилья.

При строительстве жилья СЭМ предоставляется с учетом наличия в соб-
ственности земельных участков для строительства индивидуальных жилых 
домов в соответствии с земельным и другим законодательством РК. 

Для использования СЭМ в качестве части первоначального взноса при 
покупке жилья нужно предоставить письмо от банка об одобрении выдачи 
жилищного займа. При этом сертификат экономической мобильности пре-
доставляется для приобретения жилья только в населенном пункте посто-
янного проживания в регионе прибытия.

В ведомстве напомнили, что переселенцам кроме сертификата эко-
номической мобильности в рамках национального проекта «Сильные ре-
гионы – драйвер развития страны» также оказываются и другие меры 
господдержки:

- субсидия на переезд – единовременно в размере 70 МРП на главу и 
каждого члена семьи;

- субсидия на найм жилья и оплату коммунальных услуг – ежемесячно в 
течение 12 месяцев, в размерах от 15 до 30 МРП, в зависимости от количе-
ства членов семьи и населенного пункта;

- работодателю, оказывающему содействие в межрегиональном пере-
селении, единовременно предоставляется субсидия на трудоустройство 
в размере 400 МРП за каждого принятого работника, при условии трудоу-
стройства на постоянную работу со сроком не менее 2 лет и обеспечения 
жильем;

- направление на краткосрочное профессиональное обучение;
- содействие в трудоустройстве или в развитии предпринимательской 

инициативы.

Багдат ХАСЕНОВА 

Команда Казахстана стала 
чемпионом мира по робототехнике

Сборная Казахстана еще раз подтвердила свой чемпи-
онский титул, завоеванный в прошлом году в Женеве

К а з а х с т а н с к и е 
школьники добились 
рекордных результа-
тов на самом масштаб-
ном чемпионате по 
робототехнике FIRST 
Global Challenge, про-
шедшем в Сингапуре.

В состав сборной 
Казахстана вошли 
ученики НИШ ФМН 
Алматы: Нұрислам 
Тұрғынбай, Нурсултан 
Джанзаков, Сергей Га-
понов, Дамели Шай-
мерденова и Иманали 
Коксал. Тренеры – 
Бекзат Инкаров и Нур-
даулет Досмагамбет.

«Мы привезли в 
Сингапур сильную ко-

манду, которую отобрали на национальном этапе из числа 200 школьников 
со всего Казахстана. Перед нашей сборной была ответственная задача – 
повторить исторический триумф в Женеве прошлого года, и они отлично 
справились со своей задачей, установив мировой рекорд по числу баллов. 
Более того, команда получила судейские награды за международную коо-
перацию, чем мы очень горды. Робототехника Казахстана с каждым годом 
превращается в международный бренд», – поделился руководитель обще-
ственного фонда USTEM Foundation Асылбек Мурзахметов.

FIRST Global Challenge – это всемирный чемпионат по робототехнике 
в олимпийском стиле, который ежегодно проводится в разных странах. В 
этом году в чемпионате участвовали более 190 стран со всего мира.

Национальная сборная была сформирована в рамках отборочных эта-
пов олимпиады по робототехнике, прошедших при поддержке министер-
ства просвещения РК.
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Интересные факты

–  Автомобиль «Жук» был идеей, придуманной Адольфом Гитлером.

–  В 1830-х годах кетчуп фактически продавали как лекарство.

–  Самое длинное название книги за всю историю состоит из 670 слов.

– Самый большой хор в истории состоял из 160 000 человек.

– Страх перед приготовлением пищи известен как магейрокофобия.

– В группе ZZ Top единственный мужчина без бороды носит фамилию, 
которая с английского переводится как «борода».

– Среднестатистический человек потребляет 35 тонн пищи за всю 
жизнь.

– Ноги взрослого человека вырабатывают четверть чашки пота каждый 
день.

– Вы можете нагреть чашку остывшего кофе, крича на неё. Для этого вам 
нужно будет кричать 8 лет, 7 месяцев и 6 дней.

– Бриллианты можно сделать из текилы. Пейте! Пейте! Пейте! Это брил-
лиант!

– Первой игрушкой, которую рекламировали по американскому телеви-
дению, был Мистер Картофельная Голова.

– Если взять равное количество лимонов и клубники, то в лимонах ока-
жется больше сахара!

– Статуя Свободы предназначалась для Египта.

– Молоко бегемотов розового цвета. Тело бегемотов выделяет два на-
туральных «солнцезащитных крема», один из которых оранжевого цвета, а 
другой красный. Когда самка бегемота производит молоко, оно смешивается 
с цветными кислотами и приобретает розовый оттенок.

– Астронавты не могут плакать в космосе.

– Улитки могут спать три года подряд.
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